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Johanne Ross, dame de cœur 
Elle a été la cheffe de chœur de Musikus Vivace ! pendant 
30 ans, elle dirige maintenant la chorale La Voix des Lacs. 
Elle est reconnue pour son talent et aussi pour ses mains 
de ballerine qui dansent sur le clavier de son piano. La 
talentueuse Johanne Ross vient d’être honorée par 
l’Alliance Chorale du Québec.  

– pages 9 et 21
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Festival baroque des Laurentides 
Deux concerts ont été présentés les 2 et 3 juin 2023 à la 
salle Saint-François Xavier de Prévost : Arion Orchestre 
Baroque « on écoute l’orchestre, on ferme les yeux et on est 
littéralement projeté à la Cour du roi Louis XIV et du roi 
Louis XV. » – Francesco Corti, cet extraordinaire 
claveciniste italien et Vincent Lauzer et sa flûte, sa singu-
lière musicalité a charmé le public.  

– pages 24 et 25

Nicolas Michaud – Sur le boulevard du Curé-Labelle, des dizaines d’enfants ont répondu présents à La grande journée 
des petits entrepreneurs. Sous un soleil de plomb, près du kiosque de l’école des Falaises, des élèves des groupes 301 et 
340/440 ont procédé à la vente de jeunes plants de tournesols… des petits tournesols qui deviendront grands à l’image 
de ceux qui ont semé leurs premières graines d’entrepreneuriat. — page 3
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La ministre Sonia Bélanger à l’UTA  
Dans le cadre de l’assemblée générale annuelle de 
l’Université du troisième âge des Laurentides, le vendredi 
19 mai dernier, la députée de Prévost et ministre 
responsable des Aînés et déléguée à la Santé a annoncé 
l’ouverture officielle de la maison des aînés de Prévost qui 
est prévue pour cet automne.   

 – page 5

Héros et  
héroïnes du jour
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• Physiothérapie et ostéopathie 

• Acupuncture 

• Psychologue 
• Médecine familiale  
  Dr Frédéric Soriot

• Laboratoire d'orthèses 
  et prothèses 

• Apnée du sommeil

2943, BOUL. DU CURÉ-LABELLE À PRÉVOST     450-224-2189CLINIQUE MULTI-SOINS DE PREVOSTCLINIQUE MULTI-SOINS DE PRÉVOST

Pour une deuxième année consé-
cutive, l’entrepreneure Valérie 
Stevens — une adulte ou, si vous 
préférez, une enfant avec beaucoup 
d’années d’expérience — a accueilli 
La grande journée des petits entrepre-
neurs dans le stationnement de son 
commerce. « Redonner à la commu-
nauté » : ce sont par ces mots qu’elle 
justifie sa volonté d’organiser cet 
événement. Avec l’ambiance festive 
qui régnait, même son petit garçon 
était déçu de ne pas avoir participé. 
« Il participera sûrement l’année 
prochaine », dit-elle en souriant. De 
10 h à 15 h, ce sont des parents, des 
amis, des membres de la famille ou 
encore quelques curieux fouineurs 
qui sont venus encourager les héros 
et les héroïnes du jour. D’ailleurs, 
Paul Germain, le maire de Prévost, 
et Rhéal Fortin, le député fédéral de 
Rivière-du-Nord, étaient tous deux 
de passage et ont vivement exprimé 
leur admiration face à l’initiative de 
ces apprentis entrepreneurs. 

La parole est aux jeunes 
En faisant le tour de la vingtaine de 
kiosques installés, la clientèle avait 
le choix entre une vaste variété de 
biens artisanaux : des parfums, des 
bougies, des bijoux, des cartes, des 
signets, des babioles de toutes 
sortes, des semis et des plantes en 
pots ainsi que des pâtisseries et des 
boissons rafraîchissantes. Chaque 
entrepreneur a son histoire et ses rai-
sons de participer à cette journée. 
Pour Maëly (9 ans) de Mimi et 
Maman, c’est une manière de verser 
une partie des profits à la Maison 
des jeunes et de tisser des liens avec 

sa mère tout en liquidant les stocks 
de chandelles qu’elles ont initiale-
ment fabriquées pour se désennuyer 
lors des longues périodes de confi-
nement pandémique. Pour Alex (12 
ans) de Petits becs sucrés, qui caresse 
le rêve de devenir pâtissière, c’est 
l’occasion de développer son sens 
des affaires en cuisinant avec amour 
des petites collations même si elle 
n’aime pas laver la vaisselle par 
après. Pour les deux sœurs Sophie (9 
ans) et Éliane (7 ans) de Cocottes 
Peanuts, il s’agit plutôt de faire leur 
part pour l’environnement en 
façonnant des allume-feux écolo-
giques à partir de pommes de pin 
enduits de paraffine. Pour en savoir 
davantage sur le portrait des jeunes 
entrepreneurs de Prévost, n’hésitez 
pas à survoler la page Facebook du 
Marchés des petits entrepreneurs de 
la Halte Boréale de Prévost. 

Essor de 
l’entrepreneuriat féminin 
Sur place, les plus observateurs pou-
vaient remarquer qu’environ 4 
entrepreneurs sur 5 étaient des filles, 
ce qui est assez encourageant consi-
dérant qu’à peine 18 % des entre-
prises canadiennes sont détenues 
majoritairement par des femmes. 
Étant tributaire du rôle plutôt hos-
tile que l’Histoire, la religion et la 
politique ont accordé à ces non-
hommes, la réalité des femmes 
entrepreneures au Québec reste un 
phénomène relativement récent. Ce 
dernier s’est progressivement déve-
loppé à partir des années 1970 avec 
l’entrée substantielle des femmes 
aux portes des entreprises grâce à la 

modification du Code civil du Bas-
Canada qui les a longtemps privées 
de leurs droits fondamentaux. De 
plus, dans un contexte familial, ami-
cal et sociétal qui les incite moins 
souvent à prendre de la place et des 
risques, beaucoup de filles forgent 
leur personnalité avec une tendance 
à l’autodisqualification et sont 
confrontées à un syndrome d’im-
posture plus important que leurs 
homologues masculins. Le manque 
de confiance des femmes étant un 
obstacle très bien documenté, cela 
justifie d’autant plus l’importance 
de la validation du projet entrepre-
neurial par l’entourage. De ces 
veuves cabaretières et aubergistes de 
la Nouvelle-France à ces allumet-
tières du XIXe siècle jusqu’à ces tra-
vailleuses d’usine durant les deux 
Grandes Guerres, celles qui ont 
longtemps été considérées comme 
étant le sexe faible peuvent être 
fières de leurs descendantes entre-
preneuses qui ont su mettre de 
l’avant leur confiance en leurs capa-
cités, et ce, avec le soutien de leurs 
proches et de leur société. 

Une aventure prospère 
depuis bientôt 10 ans ! 
Depuis sa fondation en 2014, Petits 
entrepreneurs est un organisme de 
bienfaisance dont la mission est 
« d’inspirer, habiliter et éduquer les 
enfants d’âge scolaire en créant des 
occasions d’entreprendre afin de 
changer le tissu social, économique 
et entrepreneurial du Québec de 
demain ». Tout en s’amusant, cha-
cun apprend les étapes nécessaires à 
la concrétisation de son projet d’en-
trepreneuriat : de la simple idée à la 
planification, au financement et à la 
mise en œuvre du plan d’affaires; à 

la présentation, au marketing, à la 
promotion, à la vente des produits 
de l’entreprise jusqu’aux rudiments 
du service à la clientèle. Pour ces 
enfants, la consécration de tous 
leurs efforts survient lors du rendez-
vous annuel des petits entrepreneurs 
à tous les mois de juin. Le succès de 
cet événement reposant amplement 

sur le travail dévoué des bénévoles, il 
est déjà possible de s’impliquer pour 
la 11e édition en 2024 : www.petits 
entrepreneurs.ca/fr/simpliquer/ . 
Enfin, s’il y a encore des jeunes qui 
sont indécis de participer l’année 
prochaine, suivez le conseil de Rémi 
(10 ans), cofondateur de l’entreprise 
À tes souhaits, et « ayez du fun ! »

Nicolas Michaud  n.michaud@journaldescitoyens.ca 

Le samedi 3 juin dernier, partout au Québec, quelque 8000 
enfants âgés de 5 à 17 ans ont relevé le défi d’exposer leur 
petite entreprise devant leur résidence ou dans l’un des 
180 Marchés de petits entrepreneurs. À Prévost, cette acti-
vité a attiré une quarantaine de jeunes qui s’étaient réunis 
à La Halte Boréale afin de vendre leurs produits.

La grande journée des petits entrepreneurs (10e édition) 

Investir dans l’entrepreneuriat 
de demain

Pour Maëly (9 ans) de Mimi et Maman, c’est une manière de verser une partie des profits à la Maison 
des jeunes et de tisser des liens avec sa mère tout en liquidant les stocks de chandelles qu’elles ont initia-
lement fabriquées pour se désennuyer lors des longues périodes de confinement pandémique

Pour Alice (12 ans) de l’entreprise Le Jardin Créatif, c’est de démontrer sa créativité par diverses 
méthodes allant de la décoration de signets, d’éventails et de pots de plantes tout en prenant le temps de 
préparer des semis avec sa mère

Pour Rémi (10 ans) et Rosalie (10 ans) de l’entreprise À tes souhaits, cette aven-
ture leur permet d’exercer la parole en public alors qu’ils expliquent le processus 
créatif de leurs cartes de souhaits hypoallergènes fabriquées à partir des photos 
rigolotes de leurs animaux respectifs, Fleur le chien et Alpha le chat

Pour Alex (12 ans) de Petits becs sucrés, qui caresse le rêve de devenir 
pâtissière, c’est l’opportunité de développer son sens des affaires en cui-
sinant avec amour des petites collations même si elle n’aime pas laver 
la vaisselle par après

Pour les deux sœurs Sophie (9 ans) et Éliane (7 ans) de Cocottes Peanuts, il s’agit plutôt de faire sa 
part pour l’environnement en façonnant des allume-feux écologiques à partir de pommes de pin 
enduits de paraffine
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Lorsqu’un problème est dit 
« sous-jacent », selon les spécialistes 
de la langue, c’est qu’il existe sans 
être clairement exprimé. Ici, je 
nomme le non-respect des règles et 
des lois qui réfère aussi à un manque 
de conscience collective. 

Reculons quelque peu dans le 
temps. Le premier Ministre, 
François Legault, ayant décrété 
l’état d’urgence, interdisait l’accès 
aux sentiers et forêts. Pourtant, les 
policiers et les garde-forestiers ne 
cessaient de retourner nombre 
d’adeptes de véhicule tout-terrain 
ou de pêche qui essayaient, malgré 
cet interdit, de se rendre en forêt. 

Les Municipalités de notre 
région, où le couvert forestier est 
important annoncent par des 
affiches et par communiqués, l’in-
terdiction de feux à ciel ouvert. 
Pourtant, en cette fin de semaine de 
sécheresse où plus de 175 feux fai-
saient rage au Québec, certains, 
pour agrémenter la soirée, ont 
allumé un petit feu de camp dans 
leur arrière-cour. J’ai été témoin 
d’une telle inconscience d’où mon 
ressentiment et mon besoin de la 
décrier. J’ai espoir que ce petit édi-
torial provoque une réflexion 
importante sur la nécessité voire 
l’importance de respecter les règles 
et les lois qui sont adoptées pour le 
bien de la collectivité, c’est donc 
dire vous.  

Les Québécois fêteront leur Fête 
nationale les 23 et 24 juin. Plusieurs 

Municipalités ont délaissé, au cours 
des années, les feux d’artifice pour 
revenir au feu de camp traditionnel. 
Une préoccupation environnemen-
tale, dit-on. Qu’en sera-t-il, cette 
année, avec ces interdictions de feux 
à ciel ouvert ? Les organisateurs 
devront être créatifs pour démon-
trer à tous que les lois n’existent pas 
seulement pour être transgressées. 
Bonne Fête nationale à tous les 
Québécois ! 

Le dossier politique est présent 
plus que jamais ce mois-ci. Deux 
conférences retiendront votre atten-
tion. La première, celle de la minis-
tre Sonia Bélanger qui a fait des 
soins à domicile sa priorité; et la 
conférence de la ministre Chantal 
Rouleau qui essaie de créer des liens 
avec les organismes pour contrer les 
grandes questions de l’heure.   

À plus petite échelle, la confé-
rence annuelle de l’Agence des 
Bassins versants de Sainte-Anne-
des-Lacs (ABVLacs). Les eaux sou-
terraines et mon puits concernait un 
sujet d’importance pour certaines 
Municipalités. Ne passez pas outre. 

Nos enfants et les aînés sont, 
aussi, à la recherche de petits défis. 
La grande journée des Petits entre-
preneurs fut entièrement dédiée aux 
enfants. Par ailleurs, la programma-
tion de l’automne de l’Université du 
troisième âge des Laurentides est 
annoncée pour que les aînés puis-
sent déjà choisir les cours qui occu-
peront leur automne.  

Présenter le portrait de gens d’ex-
ception est devenu un incontour-
nable. Ce mois-ci, nous retrouvons 
un jeune bénévole de Sainte-Anne-
des-Lacs, Xavier Bazinet, pour qui 
faire du bénévolat, c’est naturel. 
Parlons de Johanne Ross, une per-
sonne qui a dédié sa vie à la musique 
et qui a été reçue de l’Ordre du 
mérite choral de l’Alliance Chorale 
du Québec. Vous gagnerez à la 
connaître grâce à ce portrait déli-
cieusement dressé. 

Poursuivons la section culturelle 
avec une remarquable prestation de 
la chorale La Voix des lacs lors de 
leur concert annuel qui a été dirigé 
par Johanne Ross. Une fraîcheur 
dans ce monde musical. 

Il faut vous arrêter au concert-
bénéfice pour les réfugiés ukrainiens 
pour comprendre l’ampleur du 
drame qui se vit en Ukraine. Vous 
comprendrez mieux en lisant les 
préambules présentés par le pianiste 
ukrainien de renommée internatio-
nale Serhiy Salov avant l’interpréta-
tion de ses pièces.   

L’été on se lance à l’assaut d’activi-
tés estivales. Tel sera le cas pour les 
amateurs de pêche qui profiteront 
de l’ensemencement de la rivière du 
Nord. Mais, au-delà de cette acti-
vité, l’environnement en retire un 
bénéfice considérable. À vous de le 
constater. 

Cette édition est dédiée à tous les 
pères. Le Journal leur souhaite une 
belle journée en famille. Bonne fête 
des Pères !

Jacinthe Laliberté 
Un temps difficile pour tous. Des feux de forêt sévissent 
partout au Québec. Ce drame est une catastrophe écolo-
gique pour les animaux, plusieurs secteurs d’économie 
et détruit des milliers d’hectares de forêt de notre belle 
province. 

Suivez-nous sur Facebook

Heures d’ouverture : Lundi, de 13 h à 16 h; du mardi au 
vendredi, de 9 h à 12 h et de 13 h à 16 h. 

788, rue Shaw, Prévost, Qc, J0R 1T0.   Tél.: 450-224-2507 
maisonentraideprevost@videotron.ca.  

www.maisonentraideprevost.org

Dons à des organismes 
de la région 
Ayant profité d’un surplus de 
fonds au cours de la dernière 
année, nous avons fait un don à 
plusieurs organismes de la 
communauté. 

Parmi ceux-là : Prévention 
Suicide Faubourg, École Val-des-
Monts, Maison des jeunes - Le 
local – Prévost, Ressources d’hé-
bergement Robert Lafontaine 
(Réinsertion sociale en santé men-
tale), Centre de femmes les Unes 
et les Autres, La Parenthèse (12-17 
ans Maison d’hébergement) 

Congés Fête nationale - 
Confédération  
Veuillez prendre note que nous 
serons fermés les 23 et 30 juin 
pour le congé de la Saint-Jean-
Baptiste et celui de la Fête du 
Canada. 

Après les bals et les mariages : 

vêtements chics en trop ? 

N’hésitez pas à en faire don à 

notre organisme ! Vous ferez des 

heureuses et des heureux, car ils 

seront offerts à mini prix ! 

Bonne retraite Line ! 

Après avoir assumé la fonction de 

coordonnatrice, depuis l’automne 

2021, Line Bérubé prend sa 

retraite, le 29 juin prochain. Cette 

amoureuse des animaux caresse 

d’autres passions pour profiter de 

tout ce temps qui lui appartiendra 

bientôt. Un refuge pour animaux 

peut-être… ? Merci à Line pour 

ses loyaux services ! Santé, projets 

et longue vie !

Lara Gasoi

L’inscription se fera en ligne le 7 
septembre à compter de 9 heures. 
https://www.usherbrooke.ca/uta/prog/ 
laurentides/ltd/ 

Survol de la musique de film 
Les lundis, du 25 septembre au 23 
octobre (relâche le 9 octobre) à la 
Caserne municipale de Sainte-Anne-
des-Lacs – Richard Turp expliquera 
le rôle déterminant qu’a joué la 
musique dans l’histoire du cin-
quième art, de l’époque du cinéma 

muet jusqu’à la musique hautement 
technologique du XXIe siècle. 
D’ailleurs, que serait le cinéma sans 
la musique ?  

Géographie et histoire 
Les mercredis, du 4 octobre au 
1er novembre (relâche le 11 octobre) 
à la Bibliothèque Jean-Marc Belzile 
de Lachute – Lorraine Pagé nous 
parlera de sujets qui nous touchent 
de près : l’héritage de la Révolution 
tranquille, la laïcité et la société 

québécoise, le français au Québec, 
et la cuisine québécoise, d’hier à 
aujourd’hui. 

Sciences sociales, géographie et 
histoire 
Les mercredis, du 18 octobre au 8 
novembre au Centre récréatif de 
Saint-Colomban – Le professeur 
Richard Nadeau décortiquera pour 
nous deux sujets importants de 
l’Histoire. Les 18 et 25 octobre, il 
nous parlera de la Guerre froide, de 
ses origines jusqu’à l’éclatement de 
l’URSS. Les 1er et 8 novembre, 

il focalisera sur le conflit israélo-
palestinien. 

Le monde de la communication 
authentique 
Les mercredis, du 18 octobre au 15 
novembre, à la Gare de Piedmont – 
un peu de théorie, beaucoup de pra-
tique dans ce cours-atelier animé par 
Réjean Parent, qui permettra de 
découvrir les secrets d’une communi-
cation véritable, essentielle pour tis-
ser des relations harmonieuses. 

Le jazz dans tous ses états 
Les jeudis, du 5 au 26 octobre à la 
Caserne municipale de Sainte-Anne-
des-Lacs – À l’aide de nombreux 
extraits musicaux, Johanne Hébert 
racontera les origines, l’histoire et 
l’évolution des différents styles de 
jazz à travers les grands noms qui s’y 

sont illustrés, de Jelly Roll Norton à 
Lorraine Desmarais. 

Horizons : une série de 
conférences scientifiques 
Les jeudis du 2 au 23 novembre 
au Manoir Philippe-Alexandre, à 
Saint-Jérôme – Le cerveau, une 
galaxie dans notre tête, par le 
Dr David Fortin (2 novembre). 

L’Arctique canadien, l’effet des 
changements climatiques sur cette 
région fragile, par Lorraine Banville 
(9 novembre). 

À la découverte du majestueux 
fleuve Saint-Laurent, par Serge 
Lepage (16 novembre). 

La mer de Champlain, par Michel 
di Vergilio (23 novembre). 

UTA des Laurentides 

Programmation de l’automne
Marie-Andrée Clermont 

La programmation sera bientôt en ligne sur le site de 
l’UTA des Laurentides, mais en voici un avant-goût. Tous 
les cours se donnent de 13 h 30 à 16 h.
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Commençons par quelques statistiques. Au 
Québec, la proportion d’aînés âgés de 65 ans 
et plus était de 1 personne sur 6 en 2011, de 
1 personne sur 5 en 2021 et sera de 1 per-
sonne sur 4 en 2031 selon les dernières pro-
jections démographiques. Avec la hausse de 
l’espérance de vie, les doyens de la société âgés 
de 85 ans et plus, qui ne représentaient alors 
que 12 % de la population québécoise en 
2011, constitueront environ 25 % des habi-
tants en 2061. Plus proche de chez nous, les 
données recueillies en 2021 démontrent que 
la région des Laurentides regroupe 129 269 
personnes de 65 ans et plus sur une popula-
tion totale de 646 888, soit près de 20 % de la 
population. 

C’est à partir de ce constat que la ministre 
Sonia Bélanger prend en main les enjeux asso-
ciés au vieillissement populationnel à l’aide 
des trois mandats qui lui ont été confiés. 

Trois cibles pour le gouvernement 
Tout d’abord, 964 M$ seront investis pour 
l’intensification du virage vers le soutien à 
domicile. Cela rendra possible l’augmenta-
tion du personnel hospitalier, ce qui haussera 
le nombre de personnes recevant des soins et 
réduira le nombre de patients en attente d’un 

premier service. Toutefois, il faudra composer 
avec le problème de la pénurie de main-
d’œuvre qui demeure un défi multiministé-
riel : plus de recrutements et de formations en 
décontingentant les programmes d’études en 
soins et en services sociaux ou en se tournant 
davantage vers l’immigration pour satisfaire 
les demandes du réseau de la santé. 

Ensuite, 705 M$ devront être utilisés pour 
consolider l’offre d’hébergements adaptés aux 
besoins des personnes âgées. Ces sommes 
garantiront le développement des maisons des 
aînés et des maisons alternatives, l’harmonisa-
tion des CHSLD publics et privés en pérenni-
sant et en standardisant la qualité des soins et 
des services pour cette clientèle vieillissante. 

Enfin, avec ses huit projets d’hôpital à 
domicile qui doivent voir le jour pour 2024, 
dont un au CISSS des Laurentides, ce sont 
par la suite toutes les autres régions adminis-
tratives qui emboîteront le pas d’ici 2026. Ces 
projets, tout en permettant de diminuer le 
temps et les places dans les hôpitaux et les 
centres de réadaptation suroccupés, devront 
miser sur les nouvelles technologies de l’infor-
mation telles que l’utilisation de capteurs sui-
vant l’état réel des patients à distance et l’in-
formatisation des dossiers médicaux. 

De bonnes nouvelles 
D’après la députée de Prévost, la région des 
Laurentides est celle qui accueillera le plus de 
médecins de famille pendant les quatre pro-
chaines années, ce qui est de bon augure afin 
de répondre adéquatement aux requêtes des 
aînés. Dans cette même conférence, la ministre 
a d’ailleurs communiqué une enveloppe de 
75,5 M$ jusqu’en 2027 pour son Plan d’action 
gouvernemental pour contrer la maltraitance 
envers les personnes aînées. Elle a ensuite ajouté 
qu’elle poursuivrait l’œuvre de Marguerite 
Blais en ce qui concerne la politique nationale 
visant à reconnaître et à soutenir les personnes 
proches aidantes.  

La maison des aînés de Prévost 
L’annonce était attendue depuis un bon bout 
de temps. L’ouverture officielle de la maison 
des aînés de Prévost, prévue pour cet automne, 
a été chaudement applaudie par le public dans 

l’assistance. En dépit des problèmes de recrute-
ment du personnel, la ministre a espoir que ce 
centre pourra rapidement débuter à offrir ses 
services de soins. 

L’UTA ? Qu’est-ce que ça mange en hiver ? 
Vous êtes une p’tite jeunesse de 50 ans et plus 
qui aimerait retourner sur les bancs de l’école 
pour s’offrir le cadeau d’apprendre, et ce, sans 
les travaux et les examens, tout en réalisant de 
belles rencontres sociales, l’Université du troi-
sième âge vous offre cette opportunité. À tra-
vers ses multiples conférences, ses séries de 
cours ou ses ateliers pratiques, vous avez la pos-
sibilité d’explorer une panoplie de sujets aussi 
variés les uns que les autres en compagnie d’ex-
perts dévoués. Cette institution du savoir est 
affiliée à la faculté d’Éducation de l’Université 
de Sherbrooke et possède 30 antennes univer-
sitaires réparties dans 11 régions du Québec 
dont en ligne : https://www.usherbrooke.ca/uta/.

Conférence de la ministre Sonia Bélanger à l’UTA 

Les soins à domicile : 
SA priorité
Nicolas Michaud  n.michaud@journaldescitoyens.ca 

Le vendredi 19 mai dernier, à la salle Saint-François-Xavier, une cinquan-
taine de personnes étaient présentes pour écouter la présentation de la 
députée caquiste de Prévost et ministre responsable des Aînés et délé-
guée à la Santé dans le cadre de l’assemblée générale annuelle de 
l’Université du troisième âge (UTA) des Laurentides.

La ministre Sonia Bélanger accompagnée de Marlène Simard et Julie Morin du CISSS des Laurentides

OUVERT  8 h à 18 h, 7 jours/7 
LES SERRES RICHARD LABELLE • 450.224.0098 

1495, chemin du Lac-Écho, Prévost

GRAND 
CHOIX 
de fleurs en jardinières, 
de légumes, de fleurs 
en caissettes ou en pots 
ainsi que de plantes 
d’intérieur

 Des arrangements 
de paniers sont 

prêts à fleurir 
votre balcon, vos 
plate-bandes ou 

votre cour !NOUVEAUTÉ ! 

Plantes 

tropicales
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Pour une rare fois, la salle pour 
l’assemblée était pleine. Il est clair 
que la nouvelle réglementation sur 
l’usage du gaz naturel dans notre 
ville en était la raison. Pas moins de 
huit résidents du domaine des Clos 
ont pris la parole. Monsieur le 
Maire affirme que ces normes visent 
principalement les nouvelles cons-
tructions et il ajoute qu’un droit 
acquis sera autorisé jusqu’à la fin 
utile des équipements de chauffage, 
de chauffe-eau et de chauffe- 
terrasse. Cette règle sera appliquée si 
la valeur de l’équipement nécessite 
une réparation inférieure à 40 % de 
la valeur de l’appareil. En revanche, 
à la suite d’une intervention du 
public, le maire a évoqué la possibi-
lité de porter cette marge à 50 %. Le 
projet de règlement n’est pas ficelé 
et la mouture finale sera présentée à 
l’automne; cependant, il invite les 
citoyens à présenter d’ici là leurs dif-
férents points de vue. 

Le maire Germain a profité de 
l’ouverture du Conseil pour annon-
cer, avec une certaine fierté, l’adop-
tion par la Ville d’une nouvelle poli-
tique de participation publique iné-
dite qui viendra pérenniser, 
maintenir et améliorer les consulta-
tions avec les citoyens. 

Clinique 
Groupe de médecine familiale 
Depuis le temps qu’on l’attendait, 
une clinique Mères et Monde de 
Groupe de médecine familiale 
(GMF) sera construite sous peu et 
située au sud de Prévost tout près du 
magasin CANAC sur la route 117, 
et ce, au coût de 8 M$. À terme, 
entre 20 et 40 médecins pourront y 
œuvrer. On y retrouvera un service 
d’urgence périnatale, de physiothé-
rapie, de pharmacie, de cafétéria... 
en d’autres mots, ce que Prévost 
attendait depuis longtemps. 

Rapport financier de 2022 
Le maire Germain nous a présenté 
les faits saillants du rapport finan-

cier et du rapport du vérificateur 
externe pour l’année financière se 
terminant au 31 décembre 2022. 
Beaucoup de données que vous 
pourrez consulter sur le site de notre 
ville. Il ressort de ce rapport des 
dépenses de 25 003 994 $ et un sur-
plus financier de 1 289 859 $, un 
beau montant, mais qui est causé à 
64 % par la taxe de mutation liée à 
la vente des propriétés qui s’est éle-
vée en 2022 à 820 261 $. Cette 
condition risque de ne pas faire 
partie du portrait financier de 2023 
indique le maire : le marché de l’im-
mobilier pour la première moitié de 
l’année 2023 est désastreux et cela 
annonce peut-être un déficit à la fin 
de l’année 2023. 

Nouveau garage municipal 
Un avis de motion présentant la 
construction d’un nouveau garage 
municipal au coût de 8,2 M$ a été 
voté. L’endroit où il sera situé n’est 
pas encore déterminé. 

Réfection de la rue de l’Érablière 
L’octroi du contrat pour la réfection 
de la rue de l’Érablière a été accordé 
à la firme NordMac pour la somme 
de 685 147 $. Un fait à souligner : 

12 soumissionnaires étaient sur les 
rangs avec des montants dépassant 
2 M$.  

Achat et installation 
d’une génératrice 
La Ville se prépare à d’éventuels 
sinistres climatiques avec l’achat 
d’une génératrice mobile de 
38,4 kW pour desservir l’un des 
centres pour sinistrés au coût de 
54 320 $. La firme Vachon élec-
trique a été choisie pour l’installa-
tion au montant de 15 946 $. Le 
directeur général travaille actuelle-
ment à attacher tous les fils de ce 
projet de centre des sinistrés rendu 
nécessaire avec l’expérience du dere-
cho du 21 mai 2022. Un des centres 
sera la Pavillon Léon-Arcand et un 

deuxième sera l’Église Saint-
François Xavier. D’autres installa-
tions sont à prévoir. 

Nouveaux équipements 
Amenez-en de la neige ! Une char-
geuse sur roues (313 937 $) ainsi 
qu’une souffleuse (192 300 $) ont 
été achetées pour le service public de 
notre ville. 

Nouvelles constructions 
Une usine pour ferme de toits sera 
érigée sur le chemin du Lac Écho, 
anciennement Matériaux Lesage et 
tout près du Marché aux puces, au 
coût de 11 M $. Vingt emplois y 
seront créés. 

Question du public 
Le citoyen Yvon Blondin demanda à 
Monsieur le Maire le coût annuel 
des salaires versés à nos pompiers. 
La réponse est que Prévost débourse 
825 000 $ par an pour ce service. Le 
maire en profita pour nous annon-
cer qu’une offre finale avait été 
déposée en début juin et qu’il avait 
confiance à un règlement sous peu. 

Commentaire du conseiller 
Le conseiller Pierre-Luc Laurin, qui 
est d’un tempérament des plus paci-
fiques, annonce qu’il quittera les 
réseaux sociaux à partir du 24 juin. 
Les communications avec lui se 
feront soit par téléphone, par cour-
riel ou par boîte vocale. Il explique 
qu’il en a marre des insultes, des 
menaces, du harcèlement et des 
commentaires inappropriés. 

Festivité 
N’oubliez pas que la Fête nationale 
se déroulera à la vieille gare de 
Prévost le 24 juin. Vous trouverez 
l’horaire de cette fête sur le site 
www.ville.prevost.qc.ca/evenements/fe
te-nationale-prevost-2023.

yvonblondin@journaldescitoyens.ca

Séance ordinaire du Conseil du lundi 12 juin 2023

E

L’autonomie à son meilleur
Venez nous rendre visite, pour un rendez-vous: 450-224-4315

Sabet Awad
propriétaire

872, De la Station, Prévost, Qc J0R 1T0 Télec.: (450) 224-7515

Résidence
pour personnes retraitées

450.224.5738 Vicky   Lefebvre, prop.

Coiffure      Esthétique      Pédicure      Manucure

Pose d’ongles       Extensions capillaires

Bienvenue aux
nouveaux résident

s !

2645, Curé Labelle, suite 103, Prévost

  1023, rue Principale, Prévost  J0R 1T0

Plus de 32 années 

d’expérience à votre service 

450 224-0018  •  1422, rue Moreau, Prévost (Domaine des chansonniers)

• Prothèses dentaires amovibles et sur implants : complètes ou partielles 
• Réparation d’urgence  •  VISA, Master Card, comptant 

et financement disponible

Parce qu’un souri r e, ça fait plaisi r…

Nous vous offrons un service personnalisé, 
dans une ambiance chaleureuse. 

Venez nous rencontrer pour 
une consultation gratuite. 

Construction d’une usine automatisée de fermes de toits sur le chemin du Lac-Écho
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- Abattage - Émondage 
- Déneigement de toiture 
- Déboisement : terrains et chemins 
- Service de déchiquetage - Prix compétitifs

Mario Binette, propriétaire 

450-712-7728
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450.335.2990 
www.den steprevost.com

Appelez nous aujourd'hui !Dre Tawni Bailey, BHSc, DDS 
Dr Guillaume Côté, DMD 
Dr André Garceau, DMD 
Den stes généralistes

Une équipe de 
professionnels 
attentionnés 
et à l'écoute 
de vos besoins

2990, boul. Curé Labelle, Prévost

DOLLArS 
De rABAiS

AUCUNe 
vALeUr mONétAire 

Avec tout achat de 20$ 
et plus en magasin 

(toilettage et livraison exclus). 
Offre valide jusqu’au 
31 décembre 2023. 

Limite de 1 coupon par jour. 
Certaines conditions s’appliquent.

pattesgriffes.com 

745, boul. des Lauren-
tides, Piedmont 

450.227.6077

Horaire d’ouverture :  
lundi et mardi de 9h à 18h, mercredi à 

vendredi de 9h à 19h, samedi de 9h à 17h, 
et le dimanche de 10h à 17h

Denturologiste et laboratoire dentaire complet 
sur place et en permanence 

Le nouveau groupe de médecine 
familiale (GMF) Mères et Monde 
s'installera juste au nord de la 
quincaillerie Canac à Prévost et sera 
relié au Parc linéaire P’tit Train du 
Nord. L’ouverture est prévue pour 
l’hiver 2024. « Ce projet est né de la 
rencontre de jeunes médecins de 
famille œuvrant déjà depuis 
quelques années dans les 
Laurentides et ayant comme désir 
d’offrir des soins de qualité à la 

population grandissante des Basses-
Laurentides », peut-on lire sur le site 
cliniquemeresetmonde.ca. Le GMF 
offrira des soins de santé globaux 
destinés à une clientèle de tous âges. 

En plus d’une clinique d’urgence, 
des services périnataux (suivi de 
grossesse et pédiatrique), le 
complexe hébergera également une 
pharmacie, des services de physio-
thérapie, une clinique multidiscipli-
naire en services psychosociaux, 

ainsi que d’autres partenaires qui 
seront annoncés sous peu. 

La Ville de Prévost réclamait 
depuis deux ans des services de 
médecine familiale sur son territoire 
« Nous travaillons depuis longtemps 
pour avoir plus de services de santé à 
Prévost et cette annonce est une très 
bonne nouvelle pour notre popula-
tion. C’est un projet très structurant 
pour nos citoyens et je suis heureux 
de pouvoir l’accueillir dans notre 
ville ! C’est beaucoup de besoins qui 
seront enfin comblés dans ce 
complexe médical. », mentionne 
Paul Germain, maire de Prévost. 

Nouvelle construction à Prévost 

Un complexe médical 
ouvrira l’hiver prochain
Michel Fortier  redaction@journaldescitoyens.ca 

C’est au conseil de Ville que l’annonce qu’une cinquan-
taine de professionnels en services et en soins en santé 
desserviront bientôt notre région dans un nouveau 
complexe médical de plus de 25 000 pi2. On parle d’un 
investissement de 8 millions $.

Arrêtez d’y penser !

514-894-1678  Lise Pinard 
lisepinard@journaldescitoyens.ca

Annoncez dans le 
Journal des citoyens ! 

11 200 exemplaires,23 000 lecteurs

L’annonce de la construction d’un groupe de médecine familial (GMF) au conseil de Ville de Prévost le 12 juin dernier.
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Le concert clôturant la 30e saison 
d’activité de la chorale Musikus 
Vivace !, et justement célébrant son 
30e anniversaire, fut l’occasion d’un 
hommage bien senti rendu à 
Johanne Ross par tout le groupe 
pour ses années de dévouement. La 
consécration suprême lui est venue 
avec sa nomination au sein de 
l’Ordre du mérite choral de 
l’Alliance Chorale du Québec, hon-
neur qui lui fut attribué à la fin du 
concert, le 3 juin dernier. Elle 
devient la 55e membre de ce club 
ultra-sélect qui compte des noms 
aussi prestigieux que le Père 
Fernand Lindsay, fondateur du 
Festival International de musique de 
Lanaudière, et le non moins célèbre 
Gregory Charles. 

Johanne Ross a été la cheffe de 
chœur de Musikus Vivace ! de sep-
tembre 1992 à juin 2022. La 
Gaspésienne d’origine est devenue 
Prévostoise avec un groupe de trois 
amies artistes arrivées sans emploi 
fixe, toutes amantes de la nature. Ce 
qu’elle a appris quelques semaines 
plus tard, c’est que le visionnaire 

Yvan Gladu, président du CA du 
Centre culturel et communautaire 
de Prévost, devenu Diffusions 
Amal’gamme, fondait une chorale 
et cherchait un chef de chœur; 
Johanne a postulé et obtenu le 
poste. La suite est de l’histoire. 

La musique serait toute sa vie 
Un jour alors âgée de 4 ans, elle 
accompagnait son père choriste au 
jubé de l’église de Sainte-Anne-des-
Monts. L’organiste avait demandé à 
Johanne de s’impliquer : « Tu tiens 
ces deux boutons, et lorsque je te le 
dis, tu tires les deux boutons aussi 
fort que tu peux. » Épiphanie de la 
musique ! Littéralement soulevée 
par l’effet de sa contribution, elle a 
dès lors compris et choisi que la 
musique serait toute sa vie, voulant 
être aussi « sorcière » que l’organiste 
qui lui avait fait confiance. Et elle 
est passée à l’action. 

Puis à peine âgée de 14 ans, elle 
était déjà la claviériste, pianiste, 
organiste d’un band heavy-métal 
dont elle a fait partie jusqu’à son 
départ pour « la grande ville », où 
elle allait devenir pensionnaire afin 

de pousser ses études de 
la musique. Elle détient 
d’ailleurs une maitrise 
en piano et une autre en 
direction chorale. Tou-
jours à l’adolescence, en 
plus de son band, elle 
accompagnait des artis-
tes se produisant dans la 
région, en plus de jouer 
à l’église.  

Agenda hyper chargé dirons-
nous : ce n’était que le début d’une 
cinquantaine d’années d’engage-
ments continus à la direction de 
plusieurs chœurs, à la direction de 
l’orchestre symphonique commu-
nautaire des Pays-d’en-Haut, en 
enseignement, tant auprès de 
l’Alliance lors de sessions pour 
chef·fes de chœur qu’auprès de 
groupes chorales.  

Elle a tôt réalisé qu’elle n’aurait 
pas assez d’une vie pour tout accom-
plir ce que son intuition lui révélait. 
Assoiffée d’apprendre, elle voyait 
bien qu’elle aurait certains choix de 
vie à faire pour parvenir à concréti-
ser ces rêves, ceux-là mêmes d’ail-
leurs que ses parents ont encouragés 
et soutenus. Fonder une famille 
devenait peut-être une charge un 
peu lourde, elle a donc choisi de 
s’abstenir. 

Cesser de diriger Musikus Vivace ! 
est loin d’être une retraite pour 
Johanne Ross. Bien consciente que 
toute expérience vécue est un 
apprentissage, elle prévoit aller de 
l’avant encore dans sa « mission » 
musicale, reconnaissant son rôle de 
promotrice de la musique et du 
chant choral, ce qu’elle entend 
accomplir en ajoutant des œuvres à 
son palmarès de publication écrite. 

Parlant d’apprentissage et d’action 
à soutenir, la volubile Johanne réa-
lise à quel point ses expériences lui 
ont permis de comprendre qu’être 
créative est loin d’être n’importe 
quoi, qu’il est faux de lier créativité 
et anarchie. Pour elle, le rôle pre-
mier de l’artiste est d’être capable de 

puiser dans l’univers, puis de le ren-
dre digestible pour la majorité. Bref, 
que nous sommes comme parte-
naires d’une danse perpétuelle et 
gagnons tellement à faire partie d’un 
tout plutôt que vivre comme si nous 
étions la seule personne qui compte, 
même si notre seul pouvoir en tant 
qu’humains est sur soi-même. Tout 
ceci pour évoluer, savoir s’accepter 
soi-même et accepter les autres tels 
quels. Elle est d’ailleurs très touchée 

par la misère humaine et se consi-
dère chanceuse de pouvoir bénéfi-
cier des leçons de tout ce qu’elle voit 
et entend autour d’elle. 

Oui, son CV fait plusieurs pages, 
et en regardant son bilan de vie 
jusqu’à ce jour, on constate qu’effec-
tivement apprendre joue un rôle 
primordial pour elle. Discuter avec 
elle, c’est plus qu’apprendre qui elle 
est : c’est une leçon de philosophie.

 À LA RENCONTRE      GENS D’EXCEPTION de

Normand Gosselin 

Comme Obélix, elle est tombée dedans lorsqu’elle était 
petite… Johanne Ross a toujours su que la musique et le 
chant étaient sa voie, sa vocation. Or vocation il y a en 
parlant de chant choral et de musique, car bien que nom-
breux soient les appelés, peu sont élus; les autres doivent 
soit abandonner ou faire preuve d’une résilience à toute 
épreuve, dans un monde qui ne les paie pas comme ils et 
elles le méritent. C’est cette dernière option, la résilience, 
que Johanne Ross a choisie et vécue.
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On n’a pas à la torturer pour qu’elle joue du piano… c’est un peu, beaucoup, l’air qu’elle respire. Son amour pour la 
musique ainsi que l’échange d’énergie entre elle et son instrument sont d’une évidence sans nom.

Johanne Ross montre l’épinglette en or à l’effigie de l’Alliance chorale du Québec qu’elle a reçue, aux 
côtés de Roxanne Croteau, directrice générale de l’Alliance, et Marie-Claude Ferland, présidente.

Johanne Ross  

Musique et philosophie 
incarne son caractère
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Le 14 février 1911, le bureau de 
direction de la Société du parler 
français au Canada prit la résolu-
tion d’organiser un congrès de la 
langue française au Canada, dans 
le but d’examiner « les questions 
qui soulèvent la défense, la culture 
et le développement de la langue 
et de la littérature françaises au 
Canada.2 » Sous la présidence de 
monseigneur Paul-Eugène Roy, 
évêque auxiliaire et futur évêque 
de Québec, l’organisation lança 
un appel le 10 avril suivant « à 
tous les Canadiens français et à 
tous les Acadiens qui ont à cœur 
la conservation de leur langue et 
de leur nationalité3 », pour les 
inviter à prendre part à ce congrès 
qui se déroulera du 24 au 30 juin 
1912. 

La date choisie du 24 juin ne 
fut pas anodine. En effet, quoi de 
mieux que de commencer un 
congrès sur la langue française la 
journée de la Saint-Jean-Baptiste ? 
Bien que le congrès portât sur la 
langue française au Canada, les 
organisateurs adressèrent des invi-
tations à tous les parlants français 
d’Amérique. Ainsi, des déléga-
tions provenant de l’Ouest cana-
dien, de l’Ontario et des États-
Unis acceptèrent l’invitation et 
envoyèrent des délégués.  

L’état de la langue française 
au Canada en 1912 
Si un tel congrès vit le jour, il faut 
se demander pour quelles raisons ! 
Depuis l’Acte de l’Amérique du 
Nord britannique qui créa le 
Dominion du Canada sur le prin-
cipe de l’égalité des peuples fon-
dateurs en 1867, de nombreuses 
lois votées dans les provinces à 
majorité anglophone eurent un 
impact assimilateur foudroyant 
sur les populations francophones. 
D’abord, au Nouveau-Brunswick, 
territoire de l’ancienne Acadie, 
l’adoption en 1871 de la loi King 
supprima le français dans l’éduca-
tion. Puis, en 1877 à l’Île-du-
Prince-Édouard, le Public School 
Act supprima les écoles franco-
phones de la province. Ensuite, ce 
fut au tour du Manitoba en 1890 
d’abolir le français comme langue 
officielle de la province, cinq 
années après la pendaison de son 
créateur, Louis Riel. En 1892, ce 
fut le tour de l’Alberta d’abolir le 
français dans les débats parlemen-
taires et en enseignement, ainsi 
que les Territoires du Nord-Ouest 
qui supprimèrent les écoles fran-
çaises et la liberté de se défendre 
en français devant les tribunaux. 
Enfin, le lendemain du début du 

congrès, soit le 25 juin 1912, 
l’Ontario adopta le Règlement 17 
qui stipula que l’anglais devait 
être la seule langue d’instruction 
et de communication avec les 
élèves de la province. Ainsi, pour 
de nombreux francophones, il 
était impératif d’agir pour assurer 
la pérennité de la langue française 
au Canada.  

Le déroulement du Congrès 
L’ouverture du Congrès associée à 
la grande fête patriotique des 
Canadiens français, lui donna un 
caractère fort solennel, populaire 
et festif. À 20 h, la séance d’ouver-
ture du congrès se tint à la Salle 
d’exercices militaires de la 
Grande-Allée à Québec. Ce fut 
l’occasion pour les délégués, d’en-
tendre, entrecoupé de musique 
d’orchestre, les allocutions des 
principaux officiers du Congrès, 
notamment celles du lieutenant-
gouverneur François Langelier, 
des membres de l’Action catho-
lique, de l’ancien premier minis-
tre du Canada, Wilfrid Laurier, 
du premier ministre du Québec, 
Lomer Gouin, du maire de 
Québec, Napoléon Drouin, du 
Consul général de France, Charles 
Eudes Bonin et du délégué de 
l’Académie française, Étienne 
Lamy. Un de ces dignitaires, l’ar-
chevêque de Saint-Boniface au 
Manitoba, exprima en ces mots 
ses attentes : « Le résultat de ce 
magnifique congrès de la langue 
française doit être d’abord, la 
détermination ferme et constante 
d’assurer au français la place qu’il 
doit occuper dans la famille, puis 
dans l’école et dans l’église, et 
enfin la société. (…) Un autre 
résultat (...) sera, j’espère, un sen-
timent profond de solidarité qui 
doit nous unir tous, pour nous 
entendre, nous consulter, veiller à 
nos intérêts communs et nous 
défendre au besoin. Il faudrait 
une juste union qui nous permet-
trait un moment donné de parler 
et d’agir, au nom de deux millions 
et demi de Canadiens français res-
tés fidèles à leur foi et leur race, au 
Canada et aux États-Unis.4 » 

À l’occasion, on entonna des 
chants patriotiques tels le Ô 
Canada, Vive la Canadienne !, 
Ô Canada, mon pays, mes amours 
afin d’enterrer le protocolaire God 
Save the King, aberration élo-
quente de l’impérialisme britan-
nique dans un événement franco-
phone. Le Congrès, qui compre-
nait quatre sections d’étude 
(scientifique, pédagogique, litté-
raire et de propagande), tint huit 

séances générales en plus des 
séances de section. Dans celles-ci, 
les participants présentèrent des 
mémoires, firent des discours, 
délibérèrent et émirent des vœux 
et des propositions en rapport 
avec leurs champs de compétence. 
Dans les séances générales, cepen-
dant, on tint des discours patrio-
tiques sur la langue en plus de 
ratifier les rapports de séances de 
section. 

En plus des sessions plénières, 
on en profita le 25 juin pour inau-
gurer en grande pompe sur la col-
line parlementaire un monument 
en hommage à Honoré Mercier, 
premier grand nationaliste de 
nos premiers ministres. Le 
vendredi 28, ce fut au 
tour des délégués de la 
Nouvelle-Angleterre, 
notamment le prési-
dent de la Société 
historique franco-
américaine de 
Boston, Armand 
Bédard, et du prési-
dent de l’Union 
Saint-Jean-Baptiste 
d’Amérique, Henri-T. 
Ledoux, d’expliquer la 
situation des communautés 
francophones du nord des États-
Unis. Le samedi 29, l’assemblée 
adopta la proposition de mes-
sieurs Jean-Baptiste Lagacé et 
d’Adjutor Rivard d’établir un 
Comité permanent des Congrès de 
la langue française en Amérique, 
pour la défense, la culture et l’ex-
pansion de la langue française 
partout où elle peut s’épanouir en 
Amérique. Le soir, un souper fut 
organisé dans la salle des fêtes du 
Château Frontenac qui fêta alors 
ses vingt ans. Enfin, à la clôture 
du Congrès le dimanche 30 juin, 
une grande messe fut célébrée et 
un feu d’artifice illumina l’Hôtel 
du Parlement dans la soirée. 

Les conclusions du Congrès 
Ce congrès fut l’occasion de 
constater l’état de la langue fran-
çaise en Amérique et d’émettre 
des recommandations ainsi que 
des vœux. Il est intéressant de 
constater certaines de ces recom-
mandations émises par les sous-
comités. En voici quelques-unes : 
Que les noms des plus vaillants 
apôtres et défenseurs de notre 
idiome en ce pays soient enseignés 
dans les écoles et que des monu-
ments soient érigés en leur hon-
neur; que les Canadiens français 
du Québec et les émigrés des 
États-Unis soient encouragés à 
aller grossir le nombre des groupes 

fran-
çais éta-

blis dans l’Ouest 
canadien; que partout où il y a des 
communautés francophones, le 
français doit être maintenu ou 
établi avec la même égalité juri-
dique que l’anglais; que l’on 
réponde par des démonstrations 
scientifiques, à ceux qui mépri-
sent le caractère archaïque du 
français populaire d’Amérique; 
qu’une commission soit créée 
pour la désignation des endroits 
nouvellement explorés au 
Québec; que la presse française 
d’Amérique proteste contre la 
réduction du français dans les 
écoles primaires de l’Ontario, et 
contre la double inspection des 
inspecteurs anglais et canadiens-
français; que la littérature cana-
dienne-française soit mieux 
connue et mieux diffusée; qu’on 
incite les mères de famille à veiller 
à la qualité du français de leurs 
enfants, qu’elles leur fassent aimer 
la langue par des chants patrio-
tiques et qu’elles donnent le bon 
exemple, non seulement aux 
enfants, mais aux pères également 
en tâchant d’épurer leurs expres-
sions vulgaires; que les professeurs 
des écoles techniques indiquent 
les termes français qui désignent 
les outils, les mécanismes et 
machines pour lutter contre les 
anglicismes dans le vocabulaire 

technique des industriels et 
ouvriers.  

Les suites au premier Congrès 
de la langue française 
Il y eut trois autres congrès sur la 
langue française au Canada. Le 
second se tint du 27 juin au 1er 

juillet 1937, le troisième du 18 au 
26 juin 1952 et le dernier, 
dénommé Congrès de la refranci-
sation, se tint du 21 au 24 juin 
1957. Malgré ces congrès, la 
situation du français au Canada 
continua de se dégrader inexo-
rablement. Si bien qu’à l’aube de 
la Révolution tranquille, on tînt 
les États généraux du Canada 
français entre 1966 et 1969 où on 
assista à la rupture idéologique 
entre les francophones du Québec 
et ceux éparpillés ailleurs au 
Canada. C’est à cette époque que 
les Québécois cessèrent de se 
considérer comme des Canadiens 
français, mais plutôt comme des 
Québécois. Certains y ont vu une 
mésalliance ou un abandon 
volontaire des Québécois condui-
sant à l’assimilation fulgurante de 
leurs compatriotes francophones 
vivant dans le reste du pays. 
D’autres y virent plutôt une 
volonté d’assurer l’avenir poli-
tique et la pérennité du territoire 
historique de l’ancienne 
Nouvelle-France afin de rapatrier 
en quelque sorte ses enfants éga-
rés, comme un phare repoussant 
le brouillard de ses frontières, en 
les invitant à regagner leur patrie. 

1. Gustave Zidler, poète français dont ces 
mots furent gravés sur une médaille remise 
aux participants.  
2. CLFC. Premier Congrès de la langue 
française au Canada. Québec, 24-30 juin, 
1912. Compte rendu, Québec : Imprimerie 
de l'Action sociale, 1913 
3. Ibid 
4. Le Devoir, 24 juin 1912

Daniel Machabée danielmachabee@journaldescitoyens.caCHRONIQUE HISTOIRE 

Quand on commença à s’inquiéter de la langue française  

« C’est notre doux parler qui nous conserve frères1 »

Carte postale du premier Congrès de la langue française au Canada  

 

               Médaille produite par la Société du Parlé Français au 
                    Canada 
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C’est par des investissements de 
1,1 G$ que la ministre Chantal 
Rouleau prévoit s’attaquer au dossier 
de la pauvreté au Québec. Pour ce 
faire, elle a fixé trois objectifs : élabo-
rer le quatrième Plan d’action gouver-
nemental en matière de lutte contre la 
pauvreté et l’exclusion sociale avant le 
dépôt du dernier budget de cette 
année, réviser la loi ainsi que les pro-
grammes sur l’aide sociale, et mettre 
en œuvre une loi-cadre en action 
communautaire pour 2024. 

Afin de s’assurer que personne ne 
passe à travers les mailles du filet 

social, le Ministère envisagerait, entre 
autres, d’offrir un statut aux orga-
nismes communautaires pour qu’ils 
accèdent aux appels d’offres gouver-
nementaux, de permettre aux socié-
tés philanthropiques d’aider finan-
cièrement ces mêmes organismes 
comme c’est actuellement le cas dans 
le reste du Canada, de mieux enca-
drer les redditions de comptes en 
fonction des sommes dépensées pour 
des projets communautaires, et de 
remplacer la méthode punitive pour 
une approche axée sur l’accompagne-
ment de cette population vulnérable. 

Si la proposition 
de la ministre d’al-
lier la solidarité 
sociale à l’action 
communautaire a 
vivement été saluée 
au cours de cette 
réunion, les acteurs 
communautaires 
pressent néanmoins 
le gouvernement de 
s’attarder sur cinq 
points concomi-
tants. 

Cinq points 
revendiqués par les 
organismes communautaires 
Premièrement, la pénurie de loyers 
abordables et de logements commu- nautaires touche plus fortement les 

gens pauvres, marginalisés, malades 
et handicapés que les autres. Leur 
situation, déjà désavantagée, de-
meure un obstacle supplémentaire 
pour se loger convenablement et il 
reviendrait au gouvernement d’arrê-
ter les coupures dans l’investissement 
d’hébergements bon marché. 

Deuxièmement, l’économie locale 
connaît de plus en plus de ruptures 
de services, étant donné les enjeux 
visant les barrières linguistiques et 
identitaires des travailleurs issus de 
l’immigration, le vieillissement de la 
main-d’œuvre, l’accès à l’éducation 
et à la formation professionnelle 
pour les petits salariés; le manque, 
voire l’absence de services de garde 
pour les familles, surtout les mères, 
qui se voient ainsi privées d’émanci-
pation économique. De ces faits, le 
secteur du travail réclame l’élargisse-
ment des critères d’admissibilité aux 
aides à l’emploi tout en pérennisant 
leurs financements pour éviter aux 
organismes communautaires de gas-
piller des ressources dans la recherche 
de fonds. 

Troisièmement, l’insécurité ali-
mentaire reste palpable lorsque près 
de la moitié des banques alimentaires 
peuvent tomber en bris de services 
dans les Laurentides par manque de 
bénévoles, d’argent ou de dons de 
denrées non périssables face à la 
recrudescence des demandes d’aide 
alimentaire en réaction à l’inflation. 
De plus, une partie de ces gens moins 
fortunés ne possèdent pas les habile-

tés ni les équipements culinaires 
nécessaires pour se nourrir. 

Quatrièmement, la déficience du 
réseau de transport en commun 
entre les vastes territoires des MRC 
cause de nombreux problèmes de 
délais et d’isolement, ce qui nuit à 
l’autonomie de déplacements des 
usagers démunis pour aller chercher 
les ressources d’aide. Ainsi, il faudrait 
davantage d’ententes entre les diffé-
rentes municipalités pour favoriser la 
circulation interterritoriale. 

Cinquièmement, pour ce qui est 
des économies sociales et des finance-
ments, il importe de soulever qu’il y a 
présentement une absence de fonds 
qui permettraient de chiffrer les 
impacts sociaux des organismes 
communautaires. Par conséquent, un 
tel financement serait essentiel pour 
reconnaître l’efficacité des actions 
entreprises par ces organismes. 

Consultations publiques 
« Toute la société québécoise est invi-
tée à se prononcer, dont les per-
sonnes vivant en situation de pau-
vreté et d’exclusion sociale et celles 
représentant les organismes autoch-
tones, les organismes communau-
taires et bénévoles, les entreprises 
d’économie sociale ou encore les 
groupes appartenant aux milieux 
syndicaux, patronaux et munici-
paux », peut-on lire sur le site Web 
https://consultation.quebec.ca/pro-
cesses/consultationpauvrete. Pour les 
gens intéressés et concernés par cet 
enjeu sociétal, cette série d’enquêtes 
sur le terrain se déroulera jusqu’à 
l’automne 2023.

La ministre Chantal Rouleau rencontre les organismes communautaires des Laurentides 

Quand la tête retrouve les bras du corps social
Nicolas Michaud  n.michaud@journaldescitoyens.ca 

À Sainte-Adèle, le lundi 5 juin dernier, une table de concer-
tation a eu lieu entre la ministre responsable de la 
Solidarité sociale et de l’Action communautaire, et les dif-
férentes sphères communautaires de la région.

Entourée de certains représentants de la scène politique régionale, la ministre Chantal Rouleau remercie les figures de proue 
des organismes communautaires d’avoir accepté son invitation de participer à cette table de concertation

www.physiodesmonts.com

PRINCIPAUX 
PROBLÈMES 

TRAITÉS : 
Blessure sportive 

Maux de dos 
et de cou 

Tendinite 

Capsulite 

Bursite 

Fracture  -  Entorse

SPÉCIALITÉS : 
Thérapie manuelle  

Ostéopathie  

Prélèvements 
sanguins  

Analyse de la 
course à pied 

Jasmine 
Perreault 
physiothérapeute  

Caroline 
Perreault 
physiothérapeute   

Camille 
Richer 
physiothérapeute 

Kim 
Aspirot 
ostéopathe  

Nina 
Uytterhaeghe 
ostéopathe  

Service de 
prélèvements 
sanguins

2994 boul. Curé-Labelle, suite 101, Prévost, J0R1T0   

 450 224-2322  

La politique municipale sous la loupe de Rodolphe Parent 

Si l’État québécois était dirigé 
comme une ville

Lorsqu’il justifiait son choix d’en-
tamer une maîtrise en science poli-
tique en 2017, l’ancien étudiant 
répondait qu’il tenait absolument à 
« travailler sur un sujet très spéci-
fique : la corruption dans les muni-
cipalités ». Il faut dire qu’après le 
dépôt du rapport final sur la 
commission Charbonneau, ayant 
pour objectif d’enquêter sur l’octroi 
et la gestion des contrats publics 
dans l’industrie de la construction, 
deux ans plus tôt, notre invité se 
trouvait exactement dans son élé-
ment. C’est d’ailleurs ce qui l’a 
conduit à participer au Comité 
public de suivi des recommanda-
tions de la Commission Charbon-
neau en tant que rédacteur et atta-
ché de presse. De plus, en collabo-
rant au sein la Ligue d’action civique 
à travers la rédaction ainsi que la 
présentation en commission parle-
mentaire de mémoires sur plusieurs 
projets de loi portant sur les munici-
palités en termes de financement 
politique, de redéfinition des rela-
tions Québec-municipalité, d’ac-
croissement de leur autonomie et 
d’élargissement de leurs compé-
tences, il a su peaufiner sa connais-
sance du milieu municipal. 

Réflexion théorique 
C’est à partir d’un papier gribouillé 
en 2017 qu’il nous propose de se 
prêter à un petit exercice intellec-
tuel : imaginer que l’Assemblée 
nationale du Québec soit gérée 
comme un hôtel de ville québécois, 
une sorte de Mairie nationale du 
Québec. 

D’abord, à l’instar des conseillers 
municipaux, les députés ne seraient 
pas mis au courant sur la gestion 
de l’État québécois. Ces derniers 

deviendraient entièrement assujettis 
à la relation, bonne ou mauvaise, 
qu’ils entretiennent avec le Premier 
Ministre — ou le Premier Maire si 
vous préférez.  

Ensuite, l’adoption des projets de 
loi serait bien différente. Ceux-ci 
seraient rédigés par des fonction-
naires et non par des élus. Par la 
suite, alors que ces projets de loi 
devraient normalement être présen-
tés devant tous en commissions 
parlementaires, ils ne seraient expo-
sés qu’au caucus du parti au pouvoir 
avant d’être expédiés à la Mairie 
nationale. Si, par chance, un quel-
conque projet de loi serait envoyé en 
commission, les députés — ou les 
conseillers provinciaux — de l’op-
position devraient se contenter de 
poser des questions sans avoir la pos-
sibilité d’apporter des amendements 
au projet. Les députés seraient géné-
ralement amenés à ratifier des pro-
jets de loi qu’ils n’auraient pas le 
temps de débattre et sur lesquels ils 
n’obtiendraient l’information que 
peu de temps avant de voter. 

De plus, contrairement à ce qui se 
passe actuellement à l’Assemblée 
nationale, seraient uniquement pré-
sents les députés du parti au pouvoir 
— ou les quelques chanceux de l’op-
position qui sont appréciés par le 
Premier Maire — au cœur des 
commissions dans ce Québec-Ville. 
À cet effet, dans cette réalité paral-
lèle, le rôle des députés de l’opposi-
tion ne serait pas valorisé puisque 
peu de ressources leur seraient 
allouées pour analyser correctement 
tous les projets de loi soumis. 

Quant au budget déposé par cette 
Mairie nationale, il pourrait être 
présenté sous une forme incompré-

hensible peu de temps avant son 
adoption à l’ensemble des conseil-
lers provinciaux. Ce budget ne serait 
pas étudié aussi rigoureusement 
qu’il l’est actuellement à l’Assemblée 
nationale sous la loupe des spécia-
listes politiques, sociaux et écono-
miques. 

Sur la question sensible du qua-
trième pouvoir, celui des médias, 
jugés essentiels pour garantir la red-
dition de comptes des élus face à 
leur électorat, la situation serait fort 
différente. À la Mairie nationale, les 
médias d’information seraient habi-
tuellement absents en raison du 
manque de financement qui leur 
serait accordé pour couvrir la poli-
tique de l’État québécois… à 
l’image du manque criant d’argent 
dont souffrent un bon nombre de 
journaux locaux et régionaux. 

Bref, cette façon de gérer une 
administration serait contraire aux 
principes démocratiques que sont la 
transparence, l’imputabilité et l’éthi-
que selon l’expertise de Rodolphe 
Parent.

Nicolas Michaud  n.michaud@journaldescitoyens.ca 

Rodolphe Parent, président bénévole de la Ligue d’action 
civique et diplômé d’une maîtrise en science politique à 
l’Université de Montréal, s’est entretenu brièvement avec 
le Journal des citoyens.
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Séance ordinaire du 5 juin – Une 
séance avec un ordre du jour léger qui 
s’ouvre avec le mot du maire. Monsieur 
Nadon souhaite revenir sur la situation 
concernant les incendies de forêt. Il men-
tionne que nous devons nous rappeler l’im-
portant incendie qui a touché Piedmont 
l’année dernière et qui avait été provoqué 
par des jeunes qui sont allés faire un feu de 
joie dans la réserve Alfred-Kelly. Il précise 
que le patrouilleur sera en service pour veil-
ler au respect des consignes, soit l’interdic-
tion de feu et l’interdiction d’accès à la forêt. 
Le maire admet que c’est difficile pour les 
citoyens d’être privés de leur accès à nos 
belles forêts, mais qu’il s’agit d’un moindre 
mal considérant les risques. 

Dans le même ordre d’idées, le maire a 
tenu à remercier Claude Bourque, qui a été 
président du Comité régional pour la 
Protection des Falaises (CRPF), pendant de 
nombreuses années et il a souhaité la bien-
venue à la nouvelle présidente, madame 
Louise Guertin. 

Correspondance – Le Conseil a 
annoncé la réception de deux subventions 
en provenance de la MRC, soit une de 
10 000 $ pour le plan de réduction des GES 
et une autre de 5000 $ pour la forêt nourri-
cière, un projet par lequel on prévoit planter 
des arbres à noix et des arbres fruitiers dans 
le parc Gilbert-Aubin. 

Une aide financière de 300 $ a été accor-
dée pour le gala Méritas de l’école secon-
daire A-N Morin. 

Règlements – Helen Consiglio, pre-
mière mairesse de Piedmont et deuxième 
femme maire du Québec sera, comme Jack 
Rabbit, l’objet de démarches afin de la 
nommer personnage historique attaché à la 
municipalité de Piedmont. 

Le règlement 757-74-23 sur la location à 
court terme sera bonifié de telle sorte qu’il 
ne sera plus seulement illégal de louer, mais 
aussi d’afficher ou d’annoncer les locations. 
Les amendes seront également augmentées 
afin de dissuader la location illégale à court 
terme. 

Travaux publics – Le projet de stabilisa-
tion du talus sur le chemin de la Rivière ris-
quant d’engendrer des désagréments impor-
tants aux résidents, ceux-ci ont été rencon-
trés afin de les informer des prochaines 
étapes à venir. 

Le nettoyage des rues ayant présenté des 
défis particuliers cette année, notamment 
en raison de la crue printanière, une firme 
spécialisée a été mandatée afin de terminer 
le travail. Des lacunes ont également été 
identifiées et des correctifs seront apportés 
pour l’année prochaine. 

Le contrat de traçage et marquage des 
rues a été octroyé au montant de 52 600 $, 
taxes incluses. On attend la fin des opéra-
tions de balayage pour procéder. 

Urbanisme – Le plan d’urbanisme sera 
complété avec un délai plus long que prévu. 
Les règlements dont l’adoption était plani-
fiée pour l’automne prochain seront toute-
fois maintenus. 

Un immeuble de 6 logements, sur le che-
min des Hirondelles, sera raccordé à l’aque-
duc et à l’égout sanitaire aux frais du pro-
priétaire. 

Suivant la volonté de la Municipalité 
d’agrandir le réseau de transport actif et de 
relier le chemin des Cormiers au parc 
linéaire, un contrat pour l’étude de faisabi-
lité du projet a été octroyé au montant de 
49 000 $ plus taxes. 

Environnement – La foire de l’environ-
nement a eu lieu sous le soleil le 27 mai der-
nier et on a enregistré une très belle partici-

pation. Douze kiosques étaient installés à la 
vente de garage et les commentaires étaient 
positifs. Environ 500 arbres et plantes pota-
gères ont été distribués. 

Parc Gilbert-Aubin – Le parc Gilbert-
Aubin est situé sur le site d’une ancienne 
carrière et d’un ancien dépôt à neige. Des 
analyses ont été faites et d’autres seront 
nécessaires afin de déterminer si le terrain 
est contaminé et d’agir en conformité avec 
les exigences du ministère de l’Environ-
nement. 

Un montant de 250 000 $ devra être 
affecté pour le démarrage des analyses. Le 
maire précise : « On a de beaux projets pour 
le parc, mais on veut s’assurer que la fonda-
tion soit solide d’abord ». 

Des demandes d’aide financière seront 
également faites afin de financer les études 
et travaux qui devront avoir lieu. 

Un contrat au montant de 30 894 $ plus 
taxes a été octroyé dans le cadre du plan de 
conservation des milieux naturels. 

Loisirs – 12 enfants nés à Piedmont en 
2022 auront leur arbre planté au parc 
Gilbert-Aubin grâce à l’activité « Un enfant, 
un arbre » qui a eu lieu pendant la foire de 
l’environnement. 

Le nouveau jardin communautaire, situé 
au parc Gilbert-Aubin, portera officielle-
ment le nom de Helen Consiglio et a été 
inauguré lors de la foire de l’environne-
ment. 

Une randonnée, dont la date demeure à 
communiquer, sera organisée cet été dans la 
réserve Alfred-Kelly. Il s’agira d’une activité 
dans le cadre du 100e anniversaire. 

La Fête nationale sera soulignée en après-
midi, soit entre 13 h et 16 h, le 24 juin pro-
chain, à la gare de Piedmont. Au menu, 
chansonnier, jeux gonflables et animations 
pour les enfants. 

Le 12 août prochain aura lieu la fête 
annuelle des Piedmontais. Une prestation 
d’Annie Villeneuve, ainsi qu’un spectacle de 
lasers, attendent les citoyens. 

Hygiène du milieu – Un débitmètre 
sera installé à la station 4, près du chemin 
des Cormiers afin de déterminer l’utilisa-
tion respective des municipalités de 
Piedmont et de Saint-Sauveur. Comme les 
étangs de rétention ont quasiment atteint 
leur capacité maximale, on doit prévoir les 
raccordements futurs.  

Les normes de traitement de l’azote ont 
par ailleurs été relevées et on note que la 
rivière du Nord en est à sa pleine capacité 
d’absorption. On devra donc y voir. 

Retour sur le débordement du 18 avril : 
tout a été fait pour en minimiser les impacts 
et cela semble avoir fonctionné puisque la 
Ville de Saint-Jérôme, qui puise son eau 
potable dans la rivière, n’a enregistré qu’un 
impact mineur sur ses installations de traite-
ment. 

Sécurité publique – Gérald Plante, 
directeur du service incendie, prendra sa 
retraite en décembre. Alain Grégoire pren-
dra le relais. Le maire a tenu à rendre hom-
mage à monsieur Plante, cumulant plus de 
30 années de service, et a chaleureusement 
souhaité la bienvenue à monsieur Grégoire. 

Questions des citoyens – Un citoyen 
qui demeure sur un chemin privé ques-
tionne le fait que la Municipalité ne déneige 
pas son chemin. Le chemin ne serait pas 
assez large pour accommoder les équipe-
ments de la Municipalité, mais le citoyen 
demande au conseil de trouver des pistes de 
solutions, soutenant payer des taxes pour le 
déneigement. Un suivi sera fait à ce sujet. 

Un citoyen, soulignant le moratoire 
imposé par la CMM de Montréal, demande 

si Piedmont fera la même chose, considé-
rant les préoccupations pour le bien-être 
animal, la surveillance vétérinaire nécessaire 
et les risques de maladies. Il demande par 
ailleurs si les gens vont pouvoir avoir un 
coq. Le conseiller responsable mentionne 
que les coqs sont interdits et que les risques 
de maladies ne s’appliquent pas dans le 
cadre du projet-pilote, qui ne permet que 3 
poules par résidence. 

Un citoyen qui en représente d’autres 
concernant la vitesse excessive sur le chemin 
de la Montagne réitère le souhait des rési-
dents de voir les travaux de réfection être 

assortis de mesures visant à réduire la 
vitesse. Le maire indique que tout ce qui 
peut être fait sera fait. Une citoyenne men-
tionne que la situation est la même sur la 
rue de la Rivière. Le maire invite à identifier 
les chauffards et qu’ils pourraient recevoir la 
visite de la police. 

Un citoyen relève que le conseiller Royal 
promènerait son chien sans laisse et que ce 
dernier pourrait être dangereux. Il demande 
si les conseillers sont exemptés de respecter 
les règlements municipaux. Le maire a sou-
ligné que, naturellement, tous les citoyens, 
conseillers inclus, doivent respecter la régle-

mentation et a invité le citoyen à déposer 
une plainte écrite officielle au bureau 
municipal. 

Une citoyenne demande si la possibilité 
d’avoir un parc à chien pour laisser les 
chiens courir sans laisse est dans les cartons. 
Le maire mentionne que le projet n’est pas 
abandonné, mais qu’il est complexe, vu les 
zones inondables dans le parc et la popula-
rité d’un tel projet chez les Piedmontais. La 
dame rétorque que les citoyens ne voulaient 
pas nécessairement non plus d’un parc pour 
les enfants et que ce dernier a été fait.

Émilie Corbeil emilie.corbeil@journaldescitoyens.ca
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Il est important de mentionner, 
avant tout, que Loisirs Laurentides 
est un organisme à but non lucratif 
reconnu par le ministère de l’Éduca-
tion et par celui de la Culture et des 
Communications. Pour cette pre-
mière édition, les organisateurs de 
l’évènement ont accepté vingt et 
une candidatures réparties dans 
quatre catégories différentes : loisir 
culturel, plein air, activité physique 
et sport. 

Une récompense surprise  
Xavier Bazinet, bénévole depuis sept 
ans pour la ligue récréative intermu-
nicipale de la MRC des Pays-d’en-
Haut dont fait partie Sainte-Anne-
des-Lacs, a eu une agréable surprise, 
lorsque des responsables de Loisirs 
Laurentides se sont présentés à son 
domicile pour lui remettre officielle-
ment un trophée et un panier de 
produits du terroir. 

Pour Xavier, faire du bénévolat, 
c’est naturel. Il a commencé à s’im-
pliquer lorsque ses enfants ont 
voulu jouer au hockey. Simplement 
se rendre à la patinoire ne lui procu-
rait pas la satisfaction recherchée. 

Alors, pourquoi ne pas s’impliquer ? 
« Gagner ce prix m’a surpris. Je 

trouve qu’il y a beaucoup de gens qui 
en seraient aussi dignes que moi. Je 
savais qu’on avait présenté ma candi-
dature. C’est une belle reconnaissance 
et une motivation pour la suite ». 

Un intérêt transformé en passion 
Adepte du hockey, Xavier a fait 
partie d’une ligue mineure à Sainte-
Agathe pendant quatre saisons. Ne 
souhaitant pas faire partie d’une 
équipe élite, il a, cependant, joué 
suffisamment pour acquérir une 
bonne connaissance de ce sport.  

« Je ne suis pas un expert en hockey 
ce qui est parfait pour ce type de 
ligue. Le but est d’offrir un cadre 
sportif non compétitif. La saison est 
très courte, il faut profiter de tous les 
moments » d’expliquer Xavier. 

Un bénévolat saisonnier, 
mais combien prenant 
La saison de hockey est terminée 
depuis quelques mois, mais Xavier 
est toujours au travail. Actuelle-
ment, il se concentre principale-
ment sur l’organisation de la ligue, 
notamment sur les inscriptions, 

l’élaboration du calendrier 
ainsi que sur le recrutement. 
L’objectif : trouver tous les 
joueurs pour ses équipes 
atomes et peewee ainsi que 
les entraîneurs qui pour-
raient l’épauler. Sans eux, la 
ligue n’existerait pas.  

Pour lui, la technologie est 
un atout considérable. Étant 
tributaire des caprices de 
madame météo, il utilise un 
programme qu’il a conçu 
lui-même pour communi-
quer avec les parents, les 
autres entraîneurs et, aussi, avec les 
jeunes hockeyeurs. Il peut transmet-
tre le calendrier des pratiques et des 
joutes ainsi que les endroits où elles 
se dérouleront. Une annulation de 
dernière minute est toujours pos-
sible. 

En plus d’être entraîneur, Xavier 
ne se limite pas seulement à l’orga-
nisation de cette ligue récréative. Au 
début de l’année, il a organisé une 
formation réunissant les entraîneurs 
de toutes les municipalités partici-
pantes et, à la fin de la saison, il a 
aidé à la planification de la 
Classique, réunissant les équipes de 
toutes les municipalités, qui s’est 
déroulée au Centre sportif Pays-
d’en-Haut, à Sainte-Adèle, le 11 
mars dernier.  

Les responsables du service des 

Loisirs le confirment : « Depuis 7 
ans, Xavier donne de son temps avec 
toute l'énergie qu'on lui connaît 
pour cette activité. Xavier est là avec 
un sourire et une motivation conta-
gieuse pour accueillir les jeunes 
joueurs et leurs familles ».  

Une ligue où il fait bon jouer  
Amener les enfants à jouer dehors et 
à pratiquer un sport participatif, qui 
est pourtant, reconnu pour son 
caractère compétitif, est pour 
Xavier, une façon de leur offrir un 
cadeau de la vie. « On travaille fort 
pour que ça reste participatif et 
amusant. Cela rejoint les habitudes 
de vie de certains parents, et ce, mal-
gré qu’il y ait toujours des enfants et 
des parents qui sont compétitifs ». 

Cette ligue récréative de hockey 
intermunicipale a pris naissance en 

2013. Cette année, Saint-Sauveur, 
Sainte-Anne-des-Lacs, Val-David et 
Sainte-Adèle ont fait partie de cette 
ligue mixte qui comprend 150 
joueurs de 7 à 13 ans.  

L’accessibilité, une des valeurs de 
cette ligue, se traduit par un coût 
abordable de 25 $ par enfant. Le 
chandail et les bas sont fournis et un 
équipement de gardien de but est 
prêté à tout jeune voulant évoluer à 
cette position. Il n’est donc pas 
nécessaire de posséder un équipe-
ment dispendieux. 

S’amuser en jouant à l’extérieur, 
c’est bien, mais être avec les amis du 
village c’est mieux, un point d’inté-
rêt pour les jeunes. Avec un grand 
sourire, Xavier termine en lançant 
ce message : « Les inscriptions 
commencent en octobre. Amenez 
un ami ! »

Prix reconnaissance pour un bénévole, Xavier Bazinet 

Pour Xavier, faire du bénévolat, c’est naturel
Jacinthe Laliberté jacinthe.laliberté@journaldescitoyens.ca 

Lors de la Semaine de l’action bénévole, Loisirs 
Laurentides, dans le cadre de sa première édition « Prix 
Bénévoles de l’année », a tenu à récompenser le travail de 
nombreux bénévoles, dont Xavier Bazinet, de Sainte-Anne-
des-Lacs, qui fut désigné Bénévole de l’année parmi les 
huit candidats retenus dans la catégorie sport.

Xavier avec les entraîneurs de la Municipalité, René pour les Atomes, François pour les Peewee, Xavier pour la 
seconde équipe de Peewee, Myriam pour l'autre équipe d'Atomes et finalement, Alain pour la troisième équipe de 
Peewee. Autrement dit : « Ça joue dehors à Sainte-Anne-des-Lacs ».
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Ce concert avait un caractère 
particulier : tous les artistes étaient 
Ukrainiens, ce que désiraient, avant 
tout les organisateurs. De plus, 
ceux-ci se sont sentis choyés d’avoir 
bénéficié de la collaboration du 
directeur Bernard Ouellette, de 
Diffusions Amal’gamme. Sans lui, 
ce concert n’aurait pas eu lieu. 
Bernard Ouellette a facilité l’organi-
sation d’un tel événement en don-
nant accès à la salle de spectacles 
et au matériel dont le magni- 
fique piano sur lequel le pianiste 
Serhiy Salov, de réputation interna-
tionale, a pu offrir une prodigieuse 
prestation.  

En première partie, l’artiste invité 
Dmytro Prime a chanté certains airs 
connus comme All of me, de Frank 
Sinatra, Autumn Leaves et Your song, 
d’Éric Clapton. Avouant un français 
quelque peu rudimentaire, il a 
invité les spectateurs à le soutenir 
dans son interprétation de Moi mes 
souliers de Félix Leclerc. Tous ont 
entonné avec joie ce succès encensé 
par les Québécois. 

Khrystyna Andronatii, accompa-
gnée au piano par son conjoint 
Dmytro Prime, a présenté deux 

chants ukrainiens. Le premier, Two 
Colors, indique que la vie est comme 
une chemise brodée : le rouge étant 
l’amour et le noir le chagrin. 
S’ensuivit une chanson Lemki, Oh 
my poem, qui provient des gens qui 
vivent dans les montagnes. La 
grande finale de cette première 
partie fut, évidemment, l’hymne 
national ukrainien auquel tous ont 
participé. 

Le moment important de la soirée 
Un programme de type « carte 
blanche ». Le pianiste Serhiy Salov, 
dès son entrée en scène, a expliqué 
la signification de ce programme : 
« L’occasion est spéciale. La carte 
blanche sera aussi une carte noire. Il 
y aura de la musique grandiose dont 
deux œuvres, une de Mozart, et un 
autre de Beethoven, ce que veut la 
carte blanche. Ces grands musiciens 
ont puisé dans le tragique le plus 
inconsolable de la condition hu-
maine. Voilà la carte noire ». 

Ces deux œuvres : Fantaisie en ré 
mineur de Mozart et Sonate no 7 de 
Beethoven furent interprétées, en 
première partie, avec une sensibilité 
à couper le souffle. Personne n’osait 

bouger tant l’émotion était pal-
pable. Le pianiste Serhiy Salov a, 
d’ailleurs, à la fin de sa prestation, 
remercié les spectateurs pour la qua-
lité de leur écoute.  

La deuxième partie fut plus percu-
tante que la première. « J’ai un pro-
jet qui m’accompagne depuis l’inva-
sion de l’Ukraine par la Russie. 
C’est une œuvre commémorative 
pour les victimes de Marioupol. 
Cette ville a vécu et vit maintenant 
une situation unique. Les recons-
tructeurs de cette ville reprennent le 
béton des immeubles effondrés et 
les recyclent. Les os des personnes 
qui sont encore sous les décombres 
font partie de ce béton recyclé. C’est 
une première depuis Auschwitz en 
Europe. » 

Le Requiem pour Marioupol, cette 
composition est une contribution 
qu’il dit très modeste pour clamer 
cette grande tragédie. Il l’a décrite 
comme un amalgame des œuvres de 
Bach où ont été intercalées 
quelques-unes de ses improvisa-
tions. « Je suis habitué d’inclure des 
œuvres qui sont spirituelles, plus 
légères parmi les morceaux plus pro-
fonds », de conclure Serhiy Salov. 

Un travail de titan 
L’invasion de l’Ukraine par le Russie 
a déclenché un mouvement de soli-
darité chez les résidents de la région. 
Dès lors, le comité Ukraine-

Lauren t ide s , 
issu de l’initia-
tive du curé 
André Daoust, 
de Sainte-
Adèle, a tra-
vaillé, inlassa-
blement, pour 
soutenir les 
familles de réfugiés qui ont choisi les 
Laurentides comme terre d’accueil. 

Une première réussite 
Au cours de la dernière année, cinq 
familles totalisant vingt-trois per-
sonnes, dont treize enfants, ont 
trouvé refuge dans les Municipalités 
suivantes : Sainte-Adèle, Saint-
Sauveur, Morin-Heights et Prévost. 

Lors de la première campagne de 
financement, le comité Ukraine-
Laurentides a amassé au-delà de 
62 000 $ et a dépensé, à ce jour, près 
de 57 000 $ pour aider ces cinq 
familles. L’accès au logement, au 
transport et au matériel de base 
comme la nourriture et l’ameuble-
ment furent l’aide apportée.  

Les besoins sont grands 
Le montant ciblé pour la deuxième 
campagne de financement est de 
50 000 $. « L’objectif est de parfaire 
l’intégration des réfugiés en favori-
sant leur autonomie. On sert de pre-
mier dépannage d’arrivée, mais dans 
un second temps, une transition est 
nécessaire pour leur permettre d’être 

membre autonome de la société », a 
expliqué brièvement François 
Alexandre, le principal organisateur 
de cet évènement. Selon lui, se fran-
ciser, avoir un emploi pour devenir 
plus autonome est de rigueur. Pour 
payer le logement, il faut un salaire, 
mais pour avoir un emploi, il faut 
parler français, pour ce faire, il faut 
suivre des cours et… il n’y a que 24 
heures dans une journée.   

Les organisateurs visent 50 000 $. 
À ce jour, avec les promesses et ce 
qui est à recevoir en plus du 
concert-bénéfice, ils pensent avoir 
franchi le cap des 40 000 $. La cam-
pagne se poursuivra au cours de 
l’été. Pour contribuer à cette cam-
pagne de financement, vous pouvez 
accéder au site : www.zeffy.com/fr-
CA/ fundraising/d06b0515-fd9e-
4d9b-b7de-ccd183a24493 ou faire 
parvenir un chèque au nom de  
Paroisse Notre-Dame-Des-Pays-
d’en-Haut, Comité Ukraine-
Laurentides, presbytère, 166, rue 
Lesage, Sainte-Adèle. 

Campagne de financement pour les familles ukrainiennes des Laurentides  

Un concert gravé dans l’histoire de Prévost
Jacinthe Laliberté jacinthe.laliberté@journaldescitoyens.ca 

Un concert-bénéfice mettant en vedette, notamment, le 
célèbre pianiste ukrainien Serhiy Salov s’est déroulé le 
samedi 10 juin à la salle Saint-François-Xavier. Le but de 
ce concert était de ramasser des fonds pour les familles 
ukrainiennes réfugiées dans la région des Laurentides. 

Le comité organisateur a remis, en guise de remerciement, un petit cadeau au 
pianiste Salov et à Bernard Ouellette, directeur général de Diffusions 
Amal'gamme. 

Ph
ot

o
: J

Yv
es

 B
ri

an
d



Un début de spectacle envoûtant. Deux 
hommes, que l’on sait choristes, font une 
entrée en scène remarquée. Le claquement de 
leurs doigts bat le rythme des notes chantées a 
capella de Rock A My Soul de James Wild. Les 
spectateurs, déjà sous le charme, attendent la 
suite. Progressivement, les autres choristes se 
joignent à eux pour ne former qu’un seul 
chœur. Cette entrée, toute en harmonie, per-
met d’entonner d’une seule voix les notes de ce 
chant issu du répertoire « spiritual ». 

Chaque chanson a son histoire 
Un programme varié où le chant et l’histoire ne 
faisaient qu’un. Chaque chanson a son histoire, 
semble-t-il. En accord avec cette déclaration, 
Johanne Ross a, donc, saisi l’occasion de racon-
ter, tout au cours de la prestation, l’origine de 
chacune des pièces du répertoire. 

Ce fut le cas de la pièce Rock A My Soul, 
chant interprété lors de l’ouverture du concert. 
Johanne a raconté l’histoire des esclaves qui tra-
vaillaient dans les plantations en chantant des 
textes religieux ce qui les encourageait et leur 
permettait de garder le rythme.   

Par ailleurs, comme cette pièce fut chantée a 
capella, elle a souligné l’importance pour les 
membres d’une chorale de parfaire ce type d’in-
terprétation.  

Chanter a capella pour des choristes est un 
apprentissage très important, car il aide à déve-
lopper l’ouïe. Elle a renchéri en ces termes : 
« Cela permet d’entendre tout le monde tout 
en étant capable de continuer à chanter dans sa 
bulle. C’est ainsi que se développe la justesse 
d’un travail harmonique ».  

D’interprétation en interprétation, les spec-
tateurs reconnurent facilement Les champs 
Élysée de Joe Dassin,Tu peux pleurer Pierrot, de 
Jean Lapointe, J’ai pour toi un lac, de Gilles 
Vigneault et finalement la magnifique pièce de 
Léonard Cohen Hallelujah. 

Moins connus, les chants tradi-
tionnels ont tout de même eu 
bonne cote auprès du public. Le 
canon israélien fut applaudi et la 
petite pièce Zoulou, intitulée 
Siyahamba, très rythmée, donna 
lieu à une finale explosive.  

Danse et chant vont de pair pour 
nombre de pièces du répertoire 
« spiritual ». Pour se mettre dans 
l’atmosphère de cette pièce Zoulou, 
les membres de la chorale, accom-

pagnés au djembé par Nicole Lapointe, se sont 
dispersés dans la salle invitant les spectateurs à 
chanter et à bouger le haut du corps comme le 
faisaient les chanteurs dans les plantations. Une 
belle fin en soi. 

Ce spectacle, haut en couleur, fut grande-
ment apprécié des spectateurs. Le pianiste 
accompagnateur, Daniel Loyer, a collaboré au 
succès de ce spectacle, en soutenant les mem-
bres de la chorale de façon magistrale.  

Une chorale bien dirigée 
Présentement, la chorale comprend une 
dizaine de choristes. Avant la pandémie, ils 
étaient près de quarante-cinq. Les conditions 
sanitaires reliées à la COVID, comme pour 
bien d’autres, n’étaient pas conciliables avec ce 
type d’activité de groupe. La chorale a dû ces-
ser ses pratiques pendant près de deux ans.  

Johanne Ross dirige la chorale de Sainte-
Anne-des-Lacs qui se produit lors de la Foire 
aux cadeaux et de leur concert annuel. La 
cheffe de chœur qui aime appuyer sur la finale 
du mot chef... fffeee, a confié ce message aux 
spectateurs en guise de sollicitation : « On dit 
toujours qu’on n’a pas de voix. Ce n’est pas 
nécessairement vrai. Si vous parlez, vous avez 
de la voix et il y a toujours une possibilité de 
faire quelque chose avec ».  

Johanne Ross se retire doucement du 
monde musical, mais conserve la direction de 
la chorale de Sainte-Anne-des-Lacs, étant sa 
chorale de « cœur ». Elle voudrait écrire et faire 
des recherches sur la puissance du son, mais 
aussi sur le pouvoir du chant dont l’impact sur 
le bien-être d’une personne est considérable.  

Et de conclure : « Chanter n’est pas seule-
ment se servir de sa voix, mais c’est, aussi 
partager les différentes émotions contenues 
dans un texte et sa musique ».
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C’est l’aboutisse-
ment de travaux ma-
jeurs qui ont trans-
formé l’épicerie écolo 
qui œuvrait depuis 
quelques années déjà, 
en Pub Nordique & 
Café incluant des sec-
tions de prêt-à-man-
ger, de boulangerie bio (comme en Europe), 
d’une crèmerie pour les tout-petits, de 
magnifiques plats 5@7 pour la maison ainsi 
qu’une sélection de vins d’importation privée 
et de bières de microbrasseries. 

Le soleil omniprésent a contribué au succès 
de ce week-end qui a rassemblé plusieurs cen-
taines de personnes sur les terrasses avant et 
arrière et dans la cour à l’orée du bois. Les 
conversations étaient animées, un verre à la 
main, pendant que les enfants s’en donnaient 
à cœur joie dans les sentiers boisés. Sophie 
Bourgeois et Pascal Dufour accompagnés de 
leurs filles respectives, les Charlie’s, ont par 
leur musique, ajouté à l’atmosphère festive de 
la soirée de samedi. 

La cuisine moléculaire était à l’honneur 
avec ses plats créatifs de Pub revisités dont la 
poutine en aération et caviar de bacon fumé, 
du ceviché de crevettes nordiques surplombé 

d’un nuage de fruits 
et baies sauvages ou 
du poisson avec son 
Gin 3 Lacs, ce qui a 
éveillé la curiosité des 
participants. On n’a 
pas fini d’être surpris 
par les créations culi-
naires de Fred et 

Sylvain qui sont à la barre de ce projet d’une 
évidente réussite. 

Le 23 juin on célèbre la Saint-Jean et les 
activités débuteront à 17 h 30, à l’heure du 
cocktail, et s’enchaîneront surprises et spec-
tacles de musiques, de contes, d’animations 
pour les petits et grands ! Réservez votre soi-
rée qui se terminera autour du traditionnel 
feu de joie. 

Dix soirées-concert sont prévues pendant 
l’été. Surveillez les dates sur le Facebook du 
Radis Noir Pub Nordique & Café. 

L’établissement est ouvert du mercredi au 
dimanche de 8 h à tard le soir, car les citoyens 
de Sainte-Anne-des-Lacs ont maintenant leur 
lieu de rassemblement où échanger sur tout et 
rien mais, ce qui est important est qu’ils ont 
désormais une place pour socialiser. Leur slo-
gan est d’ailleurs « On est-tu Ben à SADL ! ».

La chorale La voix des Lacs en concert 

Une remarquable prestation 

Jacinthe Laliberté jacinthe.laliberté@journaldescitoyens.ca 

Un dimanche estival qui invite à se prélasser sous le signe de la musique. 
Tel fut le cas pour ceux qui ont assisté au concert donné par la chorale de 
Sainte-Anne-des-Lacs La Voix des Lacs, le 28 mai dernier. « Merci d’avoir 
délaissé vos jardins et parterres ! Un grand signe de générosité envers la 
culture », un cri du cœur lancé par la cheffe de chœur, Johanne Ross, lors 
de l’ouverture du concert.

La petite pièce Zoulou fut le clou du spectacle. Les chanteurs ont fait participer 
les spectateurs : « Allez ! On bouge le haut du corps et on lève les mains au-dessus 
de la tête. »
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Ouverture officielle du Radis Noir Pub nordique & café 

On est-tu Ben à SADL !  
Lise Pinard  lisepinard@journaldescitoyens.ca 

Vendredi et samedi, les 26 et 27 mai dernier a eu lieu un événement 
cher à un grand nombre de citoyens de Sainte-Anne-des-Lacs qui se sont 
réunis en famille et entre amis pour célébrer l’ouverture officielle du 
Radis Noir Pub Nordique & Café.
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Une conférence très courue, 
puisque près de 80 personnes ont 
écouté avec attention Miryane 
Ferlatte, coordonnatrice scientifique 
du Réseau québécois sur les eaux 
souterraines (RQES).  

Depuis 2014, elle a donné plus 
d’une centaine d’ateliers dont le but 
est de dispenser des connaissances, 
sur ce sujet, aux responsables et aux 
professionnels de la gestion de l’eau 
et de l’aménagement du territoire 
dont les Organismes des bassins ver-
sants (OBV), les Conseils régionaux 
de l’environnement (CRE), les 
Municipalités régionales de comtés 
(MRC) et les Municipalités du 
Québec. Une façon de favoriser une 
gestion durable de cette ressource 
naturelle. 

Rendre visible l’invisible  
Tels furent les premiers mots lancés 
par la conférencière aux Annelacois 
présents. Comme nous le savons 
tous, l’eau souterraine se trouve 
partout sous nos pieds. Pour mieux 
comprendre les propos scientifiques 
comme la nappe (le contenu) et 
l’aquifère (le contenant), une vulgari-
sation s’imposait. Le forage d’un 
puits fut donc l’exemple idéal.  

Sachons, au départ, que deux aqui-
fères existent dans le sous-sol : l’aqui-
fère de roc fracturé et l’aquifère gra-
nulaire. En forant un puits dans 
l’aquifère de roc fracturé, le travail 
consiste à chercher le plus de frac-
tures possible pour permettre une 
circulation d’eau suffisante pour un 
captage.  

Ce travail ne donne pas nécessaire-
ment les résultats escomptés contrai-
rement à l’aquifère granulaire (sable 
et gravier). En effet, plus la perméa-
bilité de l’aquifère est élevée, plus le 
pompage de débits importants peut 
être réalisé.  

Maintenant que le puits produit 
l’eau nécessaire à la consommation, 
la conservation de la qualité et de la 
quantité de l’eau demeure une préoc-
cupation constante.  

La vulnérabilité des puits  
Pour la conférencière, deux critères 
sont d’importance pour un nouveau 
puits et, aussi, pour tout puits déjà 
existant : la qualité et la quantité de 
l’eau. L’eau est une ressource renou-
velable, mais à un certain rythme. 
Elle apporte le constat suivant : tout 
puits est vulnérable. Il faut donc en 
prendre soin.  

Cette vulnérabilité est condition-
nelle, notamment, à la recharge de la 
nappe phréatique qui se réalise nor-
malement au printemps et à l’au-
tomne. Elle diffère, de saison en sai-
son, selon les caprices climatiques.  

D’autres éléments naturels peu-
vent affecter les puits, mais l’activité 
humaine est, semble-t-il, un de ses 
pires ennemis. Il en va de même pour 
les lacs comme on le sait. Les fosses 
septiques non conformes en sont un 
exemple des plus concrets. Faut-il, 
aussi, s’arrêter à l’épandage des pesti-
cides et des engrais ? Miryane Ferlatte 
le confirme : l’eau des puits en fait 
souvent les frais.   

Des activités aussi anodines que 
promener son chien peuvent être 
source de contamination pour les 
puits. L’eau de ruissellement trans-
forme un excrément laissé sur le bord 
de la rue ou sur les terrains en véri-
table scélérat bactériel.  

Au final, aucune municipalité n’est 
à l’abri d’un déversement d’huile et 
de pétrole sur sa voie publique. Il est 
important de s’assurer d’une décon-

tamination complète incluant la véri-
fication des puits à proximité de ces 
accidents.  

Mettre à profit nos connaissances 
Un mauvais entretien de votre puits 
peut devenir source de problème. 
Ainsi, vérifier régulièrement le cha-
peau qui recouvre le tuyau du puits, 
procéder annuellement à un test 
d’eau en laboratoire proposé par le 
service de l’Environnement de la 
Municipalité, décontaminer le plus 
rapidement possible le puits dont les 
résultats indiquent une source de 
contamination. La conférencière, 
Miryane Ferlatte, conclut par ce 
conseil avisé : consulter, au besoin, le 
site Mon eau, Mon puits, Ma santé 
(https://moneaumonpuits.ca). 

Plan d’action 2023 de l’ABVLacs 
À la pause, il fut possible de circuler 
pour prendre connaissance des infor-
mations relatives à chacun des lacs : 
cartes, carnets de santé, graphiques 
de la qualité de l’eau de baignade, 
herbier aquatique et résultat des ana-
lyses du programme gouvernemental 

de surveillance volontaire des lacs 
(RSVL). Par ailleurs, onze lacs profi-
teront, cette année, de l’analyse de 
ces tests d’eau. Le nom de ces lacs se 
retrouve sur le site de l’ABVLacs. 

Évidemment, le projet pilote des 
Sentinelles qui a débuté à l’été 2021, se 
poursuit. Il a pour but de détecter les 
plantes aquatiques envahissantes 
(PAEE) dont le terrible myriophylle à 
épi. Un document questions/ réponses 
sur les PAEE a été envoyé à tous les 
résidents de SADL avec le dépliant 
municipal concernant la station de 
lavage sur lequel vous retrouverez l’in-
dication : protégeons nos lacs.  

Comme à chaque année, une ani-
matrice du CRE Laurentides travail-
lera en collaboration avec le service 
de l’Environnement de la Munici-
palité. Caroline Côté-Miller assurera 
l’animation des camps de jours et 
participera aux activités de sensibili-
sation et d’information auprès de la 
population. Elle sera stationnée au 
parc Iréné Benoit pendant huit 
semaines.  

Une nouveauté : des affiches pour 
les droits de passage 
Des affiches destinées aux propriétaires 
et aux usagers des droits de passage ont 
été conçues pour rappeler le règlement 
municipal sur l’obligation de bien 
laver les embarcations avant de les 
mettre à l’eau. L’ABVLacs, de concert 
avec la Municipalité, cherche à identi-
fier les propriétaires. Si vous êtes l’un 
d’eux, vous pouvez communiquer 
avec l’un de ces deux responsables. 

Protéger notre eau est l’affaire de 
tous : riverains et non riverains. Votre 
demeure, étant loin d’un plan l’eau, 
pensez, tout de même, à l’impor-
tance de protéger les eaux souter-
raines. Si vous souhaitez soutenir 
cette cause, contactez l’organisme en 
allant sur son site abvlacs.org .
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SAINTE-ANNE-DES-LACS

Le conseiller Jean-Sébastien 
Vaillancourt a officié la séance du 
Conseil en l’absence de la mairesse 
qui était auprès de son conjoint pour 
question de santé. Au nom du 
Conseil, il lui a adressé des mots d’en-
couragement. Plusieurs citoyens ont 
fait de même au cours de la période de 
questions. 

Cette séance du Conseil était la pre-
mière à se dérouler selon la nouvelle 
régie interne du Conseil qui a été 
adopté au cours de cette même 
séance. Ainsi, les rencontres débute-
ront à 19 h 30 et la période de ques-
tions passera de 30 à 45 minutes. 

Feux de forêt – Il a été mentionné 
que le ministère de l’Environnement 
a maintenu l’interdiction de faire des 
feux à ciel ouvert, et ce malgré la fraî-
cheur des derniers jours. Les feux ont 
toujours été interdits à Sainte-Anne-
des-Lacs. D’ailleurs, plusieurs règles y 
sont associées dont celle de se munir 
d’un permis pour faire un feu. 
« Mettez vos feuilles mortes et les 
petites branches dans le bac brun. Ça 
fait du compost ». 

Rapport de dépenses – Anne-
Claire Robert, directrice générale, a 
présenté le rapport des dépenses au 31 

mai. Elle a annoncé qu’il y a dépasse-
ment dans les coûts reliés aux frais 
d’essence pour le déneigement, une 
surcharge de 267 556 $. Ce coût est 
supérieur aux prévisions. Il y a donc 
un dépassement budgétaire de 
45 000 $ en incluant décembre 2023.  

Le Conseil est en attente de rentrées 
fiscales d’ici septembre qui seront 
importantes : les taxes de mutation, 
l’été étant une période de forte vente 
immobilière. À ce jour, 42,64 % du 
budget a été utilisé. Il a été mentionné 
que la situation est sous-contrôle.  

Comité d’accès à l’eau – Le 
comité d’accès à l’eau, qui a déjà 
commencé à siéger, comprend main-
tenant vingt-quatre membres citoyens 
au lieu de 12, nombre adopté préa-
lablement. Un amendement fut donc 
nécessaire. Ce comité est dirigé par les 
conseillers Morrison et Dupuis ainsi 
que par la mairesse. Deux mandats 
ont été établis. Le premier dépend de 
l’administration qui devra évaluer les 
aspects financiers et légaux. Quant au 
mandat du groupe de travail, il sera 
d’élaborer et de déposer un cahier de 
charges qui comprendra les modalités 
d’application du projet. 

Questions du public – Les outils 
de base, utilisés par le comité, seront-
ils le mémoire élaboré lors du sondage 
aux citoyens ainsi que les suggestions 
de l’ABVLacs, contenues dans cedit 
mémoire ? Telle est l’inquiétude de 
Virginie Lupan. D’autres citoyens 
préoccupés aussi par cet aspect dési-
raient s’assurer que tous les commen-
taires ressortis du mémoire par l’en-
semble des citoyens seraient couverts. 
La conseillère a certifié que les préoc-
cupations des membres citoyens 
étaient les mêmes.  

Elle a aussi confirmé la présence 
d’un représentant du CCE et de 
l’ABVLacs et a prévu des substituts 
pour les deux organismes. Quant à un 
soutien de spécialistes de l’environne-
ment, seule la présence du directeur 
de l’Environnement sera prévue au 
besoin. Le Journal a demandé de pré-
ciser la notion de « besoin ». Il n’y a 
pas eu suite à cette demande. Pour 
l’instant, la seule confirmation con-
cerne l’interdiction de l’usage de toute 
embarcation de flottaison dans ce 
projet. 

À Ginette Grenier qui demandait 
ce qui avait amené madame Morrison 
à débuter les rencontres sans que le 
tout soit adopté par le Conseil, il fut 
répondu que le Conseil avait 
demandé à la conseillère d’avancer le 
projet. Quant au coût du projet : 
« Impossible de le quantifier mainte-
nant. En septembre, le Conseil sera en 
mesure de chiffrer la suite du projet », 
de dire le conseiller Vaillancourt. 

Une dernière demande de madame 
Grenier : soumettre la dernière 
ébauche du cahier de charges aux rési-
dents afin qu’ils puissent émettre leurs 
commentaires. La proposition est res-
tée en suspens.  

Étude de sécurité des barrages – 
Des études de sécurité doivent être 
faites conformément aux exigences 
du ministère de l’Environnement sur 
les barrages à forte contenance. 
Ont été ciblés les lacs Johanne 
(72 000 $), Colette (57 000 $), 
Suzanne (67 000 $) et Loiselle 
(68 000 $). Les coûts seront répartis 
comme suit : Municipalité, 30 % – 
riverains, 70 %. Sauf pour le lac 
Loiselle dont la répartition diffère – 
Municipalité, 50 % – riverains, 50 %.  

Questions du public – Yves 
Briand questionne la pertinence de 
cette évaluation pour le lac Johanne, 
puisqu’une mise aux normes a été 
faite au cours des dernières années à 
un coût important. La réponse est 
simple : une exigence gouvernemen-
tale. 

Un barrage à haute contenance, 
selon le conseiller Vaillancourt, se 
définit par la hauteur du niveau d’eau 
qu’il retient ainsi que le nombre de 
mètres cubes qui peut être déchargé. 
Aux questions concernant le résultat 
des évaluations et la suite puisque « ces 
évaluations doivent permettre d’ap-
porter les correctifs appropriés et les 
mesures temporaires à mettre en 
œuvre avant la réalisation des travaux 
correctifs » (document présenté à la 

soirée du Conseil), le conseiller 
Vaillancourt a demandé d’être 
confiant et d’aller se documenter sur 
le sujet. 

Période de questions – Pour 
madame Kavanagh, une affiche « plus 
incitative » indiquant l’endroit de la 
station de lavage serait plus avanta-
geuse à celle de l’an passé, qui n’a pas 
apporté les résultats escomptés. Une 
nouvelle affiche est en production. Le 
Conseil pense que l’information dif-
fusée sur les différentes plateformes de 
la Municipalité joue un meilleur rôle 
éducatif.  

Madame Lauzon désirait savoir si la 
MRC des Pays-d’en-Haut avait un 
plan d’intervention en cas d’incendie 
de forêt. On s’informera malgré qu’on 
doute de l’existence d’un tel plan. 

Monsieur Geoffrion aimerait que la 
Municipalité élabore une campagne 
de sensibilisation concernant les 
mégots de cigarettes laissés sur les 
abords des routes. L’idée a été retenue. 
Il a aussi demandé au Conseil d’inter-
dire l’atterrissage d’hélicoptères, 
notamment les fins de semaine. 
Malheureusement, ceci est de juridic-
tion fédérale. 

Monsieur Dalzell est venu men-
tionner que les vingt-huit contraven-
tions données par la SQ en quelques 
mois n’expliquent pas le montant de 
900 000 $ que coûte la SQ aux 
citoyens.

Séance ordinaire du Conseil municipal tenue le 12 juin 2023

Jacinthe Laliberté  jacinthe.laliberté@journaldescitoyens.ca

Jacinthe Laliberté jacinthe.laliberté@journaldescitoyens.ca 

Le samedi 3 juin, l’agence des Bassins versants de Sainte-
Anne-des-Lacs (ABVLacs) tenait son évènement annuel où 
elle présentait les nouveautés de son plan d’action ainsi 
que sa conférence annuelle dont le thème était « Les eaux 
souterraines et mon puits ».

La conférence annuelle de l’ABVLacs 

Les eaux souterraines 
et mon puits

John Dalzeel, président de l’ABVLACS, présente la conférencière Miryane Ferlatte qui a entretenu 
pendant plus d’une heure et demie les citoyens présents qui ont posé, par la suite, nombre de questions 
sur les eaux souterraines. 
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 Spectacles 

Plaçons-nous d’abord dans le 
contexte de cette musique. L’ère 
baroque s’est étendue sur environ 
150 ans (de 1600 à 1750), elle suc-
cède à la Renaissance et laissera sa 
place au Classicisme. Cette ère 
baroque est une période opulente et 
dynamique, elle nous léguera un 
nombre impressionnant d’œuvres. 

Le développement commercial crée 
l’émergence d’une riche classe de 
marchands et suscite une énergie 
confiante en l’avenir de l’Europe. 
C’est un intervalle de forte expan-
sion culturelle et les œuvres tradui-
sent l’optimisme de l’époque. Le 
compositeur baroque n’est pas tota-
lement libre, il écrit et joue pour un 

auditoire défini. Sa musique s’exerce 
à l’église ou à la cour. Elle est au ser-
vice du roi et de Dieu. 

Le terme baroque vient du portu-
gais barroco qui signifie « perle irré-
gulière ». La musique baroque est un 
style dont les contrastes sont dis-
tincts : grave/aiguë, sombre/clair, 
accords mineur/majeur. La flûte à 
bec, la viole de gambe, le clavecin, le 
luth et l’orgue sont les instruments 
de prédilections de cette musique.

Carole Trempe 

Dans le cadre du Festival baroque des Laurentides, le public 
a été convié à diverses activités, dont deux concerts épous-
touflants, les 2 et 3 juin 2023 à la salle de spectacle Saint-
François Xavier de Prévost.

Le festival baroque des Laurentides 

Deux soirées mémorables !

Le 2 juin 2023  

Les grands maîtres 

Arion Orchestre Baroque, c’est neuf 
musiciens sur scène. Les cordistes 
jouent sur des instruments d’époque. 
Les cordes sont des boyaux d’animaux 
réagissant à la chaleur et à l’humidité, 
« il faut donc s’accorder souvent », nous 
dit le premier violon. Cela en vaut lar-
gement la peine. On écoute l’orchestre, 
on ferme les yeux et on est littéralement 
projeté à la Cour du roi Louis XIV et du 
roi Louis XV. 

L’une des grandes réussites de 
l’époque baroque est de consacrer la 
musique instrumentale comme moyen 
d’expression musicale majeure. Le 

public en en été témoin lors de ce 
concert.  

La musique est rendue par des musi-
ciens passionnés dont l’expression est 
palpable. L’ambiance est à la fête non 
seulement par la musicalité des artistes, 
mais aussi par leur langage corporel élo-
quent. Ils nous donnent envie de nous 
récréer, de danser pour le roi ! On 
entend de la très belle musique baroque 
de J B Lully, H Desmarets, M Corrette, 
J-M Leclair. 

Arion a été fondée en 1981 à 
Montréal. Son nom est tiré de la 
mythologie grecque. Arion est un musi-
cien de l’Antiquité qui parvint à char-

mer un dauphin et ainsi échapper à la 
noyade. À ses débuts, Arion existait en 
quatuor qui, dans les années 1990, a 
évolué vers un répertoire plus orches-
tral. L’Orchestre n’a pas de chef attitré. 
On préfère collaborer avec des chefs et 
des solistes invités comme par exemple, 
Vincent Lauzer. L’Orchestre s’est pro-
duit au Québec, au Canada, aux États-
Unis, au Mexique, au Brésil, au Japon et 
en Europe. Arion est en résidence à la 
salle Bourgie du Musée des Beaux-Arts 
de Montréal. – Un pur délice pour le 
cœur des baroqueux !

Le 3 juin 2023  

Il était une fois Versailles
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Pour notre plus grand plaisir, Francesco Corti est de 
passage chez nous. 

Ce brillant et extraordinaire claveciniste italien a fait sa marque en 
Europe, en Amérique du Nord, en Asie, en Nouvelle-Zélande. Il est 
l’auteur d’une avalanche de notes qui nous réjouissent totalement. Ses 
interprétations sensibles et la succession de rythmes effrénés qu’il 
démontrent créent une véritable fête dans nos oreilles. Francesco est né 
d’un père organiste et d’une mère pianiste, il baigne dans la musique 
depuis toujours. Passionné et multi-talentueux, il cumule différents 
rôles, soit soliste, chef invité du Il Pomo d’Oro, directeur artistique du 
Drottningholm Slottsteater de Suède. L’alternance des rôles et la rencon-
tre des gens nourrissent son développement personnel et artistique. 

Ce grand virtuose a mené l’auditoire à entendre l’esthétisme du 
baroque par l’effet des sonorités contrastées et des différentes densités 
sonores. Ses doigts sont magiques. En carrière, il a joué sur des instru-

Francesco Corti au clavecin et Vincent lauzer à la flûte

Arion Orchestre Baroque et ses neuf musiciens sur scène pour l’occasion
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Le Trio Hochelaga est composé 
de : Anne Robert au violon, 
Dominique Beauséjour-Ostiguy au 
violoncelle et Dantonio Pisano au 
piano. Ce trio a été formé en 2000 
par Anne Robert. Au fil du temps 
les deux tiers des musiciens ont 
changé. Une chose demeure : ce trio 
est l’un des dominants ensembles de 
musique de chambre au Québec et 
au Canada. Précisons du jeu et 
intensité des interprètes à couper le 
souffle ! 

Que dire de ces prestigieux inter-
prètes ? Que ceux qui travaillent 
avec discipline et amour excellent et 
rayonnent dans leur champ d’ac-
tion. Que ces grands artistes nous 
ont rendus perceptibles la présence 
de l’infini, de l’invisible dans le 
visible par leur interprétation 
impeccable des œuvres choisies. Il 
me vient en tête les mots de 
Debussy : la musique commence là 
où la parole est impuissante à expri-
mer. 

Au programme, en première 
partie le Trio en mib majeur, opus 1 
no 1 de Beethoven. Cette première 
œuvre composée par Beethoven 
alors qu’il n’avait que 20 ans a été 

écrite en 1790, trois ans avant son 
arrivée à Vienne. Nous sommes 
encore dans la période classique pré-
cédant l’époque romantique. 
L’œuvre devait séduire le prince de 
Lichnowsky. La structure de l’œuvre 
est en quatre mouvements et son 
exécution dure environ 30 minutes. 
Les mouvements sont luxuriants et 
expansifs. On dirait des symphonies 
pour les trois instruments. Les 
échanges à trois créent un relief 
extraordinaire à entendre. Le son est 
impeccable et toutes les nuances 
sont mises en valeur. Le lyrisme, la 
sensibilité, l’écoute des musiciens 
entre eux, leur regard, leur respect 
dans l’exécution, leur amour, leur 
rendu nous transportent ailleurs, 
dans l’immatériel, là où la belle et 
grande musique niche. 

La deuxième partie nous propose 
le Trio en ré mineur, opus 49 de F. 
Mendelssohn. Nous sommes en 
plein cœur du romantisme, cette 
œuvre a été écrite en 1839 pour trio. 
Nous nageons dans les émotions 
dramatiques nous rendant fébriles 
et nous tenant en haleine. Le drame 
en toute élégance sonore. Dans le 
second mouvement, le thème est 

déclamé par le piano et répété au 
violon et le violoncelle en contre-
point. C’est magnifique. La finale 
est marquée par le piano très actif 
avec de vastes arpèges et des octaves 
chromatiques. Le pianiste mène le 
jeu avec ardeur, quel excellent pia-
niste. 

Quel artiste talentueux que ce 
Dantonio Pisano pianiste. Flexible, 
sensible, musical, agile, expressif, 
lyrique. Dominique Beauséjour-
Ostiguy, violoncelliste passionné, 
audacieux qui ne craint rien. Son 
visage livre des expressions lumi-
neuses. Robuste complice de ses col-
lègues presqu’en constant dialogue 
avec eux. 

Quant à Anne Robert, elle trans-
cende son art et son instrument. 
Honnêtement, je ne trouve pas 
les mots pour décrire ce que j’ai 
entendu de son violon. Virtuosité, 
lyrisme sensibilité, expressivité, 
musicalité, énergie, beauté en fili-
grane de ce qu’elle nous a livré. 
Grandiose Madame Robert ! – Un 
concert de très haut niveau dont la 
musique se dépose encore sur nos 
âmes.

d’ici  avec Carole Trempe

ments historiques conservés dans les musées, dont le piano de Mozart à 
Salzbourg.  

Vincent Lauzer ce prodige de chez nous, brille de tous 
ses feux, encore une fois ! 
Lauréat de nombreux prix lors de concours nationaux et internationaux, 
Vincent est un interprète polyvalent. Il maîtrise son art de façon magis-
tralement impressionnante. Il est éclaboussant ! C’est un super athlète 
olympique. La vitesse d’exécution et le rythme fou des sons émis par sa 
flûte, sa singulière musicalité nous charme totalement. Il nous trans-
porte à la Cour du roi ! Responsable du développement jeunesse pour 
Arion Orchestre Baroque, co-directeur artistique du festival Montréal 
Baroque, soliste, Vincent est un véritable fleuron québécois. 

Un hommage rendu à G P Teleman, G F Handel, J S Bach, A Corelli 
par deux interprètes virtuoses hors pair qui unissent leur immense talent 
nous incitant à libérer notre imagination et nos émotions. Les très nom-
breux ornements sont au rendez-vous, c’est spectaculaire !

du baroque
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Le Trio Hochelaga est composé de : Anne Robert au violon, Dominique Beauséjour-Ostiguy au violoncelle et Dantonio Pisano au piano. 

Le 27 mai 2023  

À l’aube des grands 
élans romantiques
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Carole Trempe 

Dans la série Grands Classiques présentée par Hydro Québec, Diffusions Amal’gamme 
proposait le Trio Hochelaga – À l’aube des grands élans romantiques, le 27 mai 2023 
à la salle de spectacles Saint-François Xavier de Prévost. La saison régulière se clôtu-
rant par un concert de très haut niveau dont la musique se dépose encore sur nos 
âmes.
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par Odette Morin, juin 2023Solution page 30

MOTS CROISÉS Odette Morin

Horizontal 
1-   Lafayette s'y trouve - Naît dans les Alpes. 

2-   Ivresse - Pourris. 

3-   Décilitre - Religieuses. 

4-   Individu - Au sud de l'Autriche. 

5-   Invariable - À la mode - Pas pressé. 

6-   Exprime un coup de feu - Avérée. 

7-  Platine - Aux soins d'un tiers - Césium. 

8-   Homme politique portugais - Pesonnel 
      - Va au premier. 

9-   Pile de billets - Instrument. 

10- Donne des couleurs -Tente. 

11- Ne fond pas - Ministre d'un culte. 

12- Elle enchâsse des pierres..

Vertical 
1-   Précurseur du hard rock. 

2-   Porteurs d'obligations. 

3-   Vieille ville - Dialecte - Crédule. 

4-   Romains - Stopper. 

5-   Pour adoucir le bain - Bat violemment. 

6-   Vit peut-être à Naples - Lettre. 

7-   Capables de décoler - Lentilles. 

8-   Quatre - Joies collectives. 

9-   Peut se dire d'un cheval - Villa avec jardins. 

10- Lichen - Port du Japon. 

11- Rempli - Calcaires tendres. 

12- Peuple russe - Note.

Bons vins polyvalents

MANON CHALIFOUX – SOMMELIÈRE ET CONSEILLÈRE EN VINS   manon@journaldescitoyens.ca
Pour voir une dégustation: chronique de NousTV : les produits du Québec avec Manon Chalifoux (aussi sur YouTube)

Pour débuter comme il se doit, un très 
joli vin rosé en provenance de l’Autriche. 
Élaboré avec du Zweigelt 50 %, du Blau-
fränkisch 25 %, du Saint-Laurent 15 % 
et du Pinot noir 10 %. Le Meinklang 
Prosa 2021 est léger en alcool (10,5 %) 
et le sucre résiduel de 8,8 g passe ina-
perçu grâce à l’acidité très vive. Issu du 
pressurage direct, le Prosa est rose écla-
tant et les arômes des fruits des champs 
nous enveloppent. Un vin qui saura vous 
charmer sur la terrasse, avec des cre-
vettes grillées ou un burger de saumon ! 
Meinkland Prosa 2021, Burgerland 

DAC à 18,15 $ (14 651 824), vin bio 
et nature. 

Puis en blanc, Yllera 2021, Vendanges 
Nocturnes, Rueda DO. Élaboré avec le 
cépage verdejo, le Yllera est vendangée 
pendant la nuit pour préserver toute la 
fraîcheur du vin. Nous avons donc un 
magnifique vin blanc à la robe pâle et 
brillante. L’exubérance des arômes 
nous enveloppe et nous emmène tan-
tôt sur la poire, tantôt sur la pomme 
et puis dans un jardin fleuri. Le vin est 
sec, vif et présente une belle rondeur. 
Vous dégusterez ce vin à l’apéro, bien 

sûr, mais aussi avec une paëlla aux 
fruits de mer, une brochette de 
poulet légèrement épicé ou du ho-
mard ! Yllera 2021, Vendanges 
Nocturnes Rueda DO à 17,20 $ 
(13 602 019). 

Et en rouge, un Côtes-du-Rhône 
Villages Vaison La Romaine 2020 
du Domaine Fond. Les vieux ceps de 
Raymond est composé exclusive-
ment de vieilles vignes de Carignan, 
la vendange est triée et égrappée 
pour ensuite fermenter en cuve 
béton et finalement un élevage en 

cuve béton également pour une période 
d’un an. Nous avons donc un vin à la robe 
rubis intense avec des arômes de fruits 
noirs, de tabac, de kirsch. En bouche, le 
vin est sec et vif. Les tanins sont serrés, 
mais déjà tout en finesse. Un vin persis-
tant et riche, à boire maintenant avec un 
burger de bison ou une bavette de bœuf. 
On pourrait aussi le faire patienter 
quelques années au Cellier pour obtenir 
encore plus de complexité. Les Vieux 
Ceps de Raymond 2020, Côtes-du-
Rhone Villages Vaison la Romaine à 
22,80 $ (14 819 682), vin bio.

À la veille de l’été, il est temps de penser à se faire quelques provisions de bons vins polyvalents qui allieront plaisir et convivialité à 
tous les coups ! Je vous propose donc un trio gagnant qui fera plaisir à vos papilles et vos invités.

1 – Nautique, il se fait sur l’eau. 

2 – Petit parasol portatif. 

3 – Né entre le 22 juillet et le 23 août. 

4 – Commence le 21 juin. 

5 – De la Madeleine, elles sont populaires 
l’été. 

6 – Le Mistassini est le plus grand … 
 du Québec. 

Mot (ou nom) recherché : Son cirque est 
célèbre.

1 – Relatif au Moyen Âge. 
2 – Celle de Damoclès est un danger qui 

plane sur quelqu’un. 
3 – Exerce le pouvoir souverain dans une mo-

narchie. 
4 – Outrage à un prince, un crime…— ma-

jesté. 
5 – Image sacrée. 
6 – C’était la classe sociale de l’aristocra-

tie. 
Mot (ou nom) recherché : Personnage de 
magicien des légendes celtiques.
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Par Odette Morin 
Placez dans la grille la première lettre de la réponse de chaque énigme. Vous obtien-
drez ainsi le mot ou le nom recherché.

Voici quelques idées de recettes de 
boissons avec ou sans alcool, pour 
nous mettre dans l’ambiance estivale 
en espérant que le soleil et la chaleur 
finissent par s’imposer. La plupart de 
ces recettes mettent en valeur le goût 
incomparable de la fraise du Québec. 
La saison est courte, alors profitons-
en ! 

Glaçons fruités 
Vous pouvez créer de très jolis gla-
çons en ajoutant à l’eau (des compar-
timents de vos bacs) des petits fruits 
entiers (framboises, bleuets, etc.), des 
fruits broyés ou hachés (fraises, 
mangues, ananas, etc.) ou en mor-
ceaux (quartiers de tranche de citron, 
tranches de fraises, etc.), des feuilles 
de menthe, des pétales de fleurs 
comestibles. En plus de les garder 
fraîches, ces glaçons ajouteront de la 
beauté à vos boissons estivales. 

« Agrumade » rosée à la fraise 
Voici une boisson rafraîchissante et 
très vitaminée que vous pouvez 
transformer en punch ou en cocktail 
en y ajoutant du rhum ou de la 
vodka. Faute de fraises, le sirop de 
grenadine ou la crème de cassis lui 
donnera une jolie teinte rosée. 
Pamplemousse, lime, citron Meyer, 
orange sanguine, le choix des 
agrumes peut varier selon ce que 
vous avez sous la main. 

Ingrédients 
- Jus de 1 ou 2 citrons 
- Jus de 1 ou 2 oranges 
- Jus de 1 pamplemousse rose ou 

blanc 
- En tout, 375 à 500 ml de jus 

d’agrumes (1 ½ à 2 tasses) 
- Sucre, miel ou sirop, 60 ml (4 cuil. 

à soupe) ou plus au goût 
- Eau froide, 500 ml ou plus au goût 
- Zeste d’orange, 5ml (1 cuil. à thé) 

(facultatif ) 
- Fraises broyées, 125 ml (environ ½ 

tasse) (ou sirop de grenadine, 
crème de cassis, 5 à 10 ml) 

Préparation 
Mettez le jus d’agrumes, les fraises 
broyées, le sucre et le zeste d’orange 
dans un pichet. Remuez le tout 

jusqu’à ce que le 
sucre soit presque 
dissout. Ajoutez 
l’eau et remuez à 
nouveau. Réfrigérez 
la préparation avant 
de servir. 

Thé vert glacé 
aux parfums d’Orient 
Ce thé est aussi bon chaud que froid. 
Le goût très subtil des épices et du 
gingembre, rehaussé par le citron 
persiste en bouche et laisse une très 
agréable sensation de fraicheur.  

N.B. N’oubliez pas que le gingem-
bre stimule la digestion et qu’il est 
très efficace contre la nausée. La bois-
son idéale pour un lendemain de 
veille! 

Ingrédients 
- Eau froide, environ 1.5 litre (6 

tasses) 
- Gingembre frais, 2 à 4 tranches 

minces selon leur grandeur 
- Anis étoilé, 2 
- Graines de fenouil entières, 5 ml (1 

cuil. à thé) 
- Sucre (ou sirop d’érable, miel, etc.) 

45 à 60 ml (3 à 4 cuil. à soupe) au 
goût 

- Thé vert en vrac (dans une boule à 
thé), 15 ml (1 cuil. à soupe) ou 1 
sachet 

- Jus de ½ citron (environ 15 ml) 

Préparation 
Dans une casserole (en inox ou en 
verre), mettez l’anis étoilé, les graines 
de fenouil, les tranches de gingembre 
et 2 tasses d’eau. Portez le tout à 
ébullition et laissez mijoter douce-
ment de 3 à 5 minutes. Retirez la cas-
serole du feu, attendez 1 minute et 
ajoutez le thé. Après avoir laissé infu-
ser le thé pendant au moins 4 
minutes, retirez la boule de thé et 
ajoutez le sucre, le jus de citron, puis 
remuez. Tamisez la préparation, puis 
ajoutez le reste de l’eau (4 tasses). 
Réfrigérez au moins 3 heures et ser-
vez avec des glaçons et une tranche 
de citron. 

Kir aux fraises 
En ajoutant du jus de fruits à cette 
recette (2 tasses ou 500 ml), vous 
obtiendrez un « cooler » au vin. 
- Fraises broyées (ou framboises), 

250 ml (1 tasse) 
- Sirop d’érable (miel ou sucre), de 

30 à 45 ml (2 à 3 cuil. à soupe) ou 
plus au goût 

- Vin blanc sec froid, 1 bouteille 
(750 ml) 

Préparation 
Écrasez les fraises avec le sucre à l’aide 
d’un pilon ou broyez-les dans le 
mélangeur. Dans un pichet, mélan-
gez les fraises broyées et le vin. Servez 
avec des glaçons.  

Sangria à la fraise 
Certains disent qu’il y a autant de 
versions de sangria qu’il y a de 
familles espagnoles ! À part les fraises, 
la recette qui suit est assez authen-
tique. Vous pouvez y ajouter du jus 
de fruits, du sucre ou d’autres fruits. 

Ingrédients 
- Glaçons, plus ou moins une 

dizaine 
- Fraises (du Québec) broyées et 

sucrées au goût, 185 ml (¾ de 
tasse)         

- Pomme en dés ou en fines 
tranches, 1 

- Orange taillée en demi-tranches, 1 
- Citron taillé en demi-tranches, 1 
- Eau minérale ou Ginger ale (froid), 

environ 750 ml 
- Vin rouge corsé (froid), 1 bouteille 

(750 ml) 

Préparation 
Dans un grand pichet ou un bol à 
punch, mélangez tous les ingrédients 
et servez. 

Bon été !

Quel bonheur que de déguster une bonne 
boisson glacée en se prélassant dans un 
hamac ou de partager un délicieux cocktail 
sur la terrasse en bonne compagnie! 

odemorin@journaldescitoyens.ca • www.journaldescitoyens.caAvec Odette Morin

Boissons et cocktails pour célébrer l’été !
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Ce petit mot banal que l’on dit 
souvent machinalement ou dis-
traitement plusieurs fois par jour, 
j’aimerais ici l’exprimer de façon 
plus détaillée, car il s’adresse à 
tellement de personnes précieuses 
pour moi et pour l’organisme que 
j’ai le plaisir et le privilège de pré-
sider. Tout d’abord, à vous tous 
les mélomanes et profanes qui ont 
choisi d’entrer dans notre salle 
une ou plusieurs fois cette saison, 
vous spectateurs enthousiastes qui 
n’hésitent pas à partager votre 
émerveillement et vos pertinents 
commentaires. Je vous le redis, 
vous êtes notre raison d’exister et 
notre plus belle gratification est 
de voir vos sourires à la sortie 
d’une soirée d’enchantement 
musical. Ma gratitude va ensuite 
à l’équipe de bénévoles qui telle 
une solide fondation soutient 
« l’édifice » Diffusions Amal’Gam-
me afin d’assurer sa pérennité et 
son développement; merci parti-

culier aux membres du Conseil 
d’administration : Michèle, 
Carole, Gyslaine, Cathleen, 
Sylvie, Lise, Brian, Serge, Richard 
et Pierre, sans oublier Bernard, 
notre directeur général dévoué et 
compétent. En plus de ce formi-
dable groupe que vous rencontrez 
régulièrement à l’accueil, plu-
sieurs autres bénévoles mettent 
l’épaule à la roue pour que tout 
tourne rondement, je pense à 
Martine, Gwen, Hélène, Chris-
tiane, Diane, Louise, Anne et 
Jean-Pierre. Je m’excuse sincère-
ment auprès de tous ceux que 
j’aurais pu oublier mais, bien sûr, 
d’autres personnes se sont impli-
quées régulièrement ou ponc-
tuellement au fil des mois et des 
années passées. Derrière tous ceux 
que vous croisez, d’autres entités 
contribuent de façon essentielle 
à notre fonctionnement : nos 
inestimables commanditaires et 

l’apport irremplaçable de la Ville 
de Prévost. 

Dans moins de trois mois, nous 
vous proposerons une autre sai-
son foisonnante de nouveautés et 
de redécouvertes étalées sur neuf 

concerts classiques, six spectacles 
de musiques du Monde et trois 
soirées Jazz. Comme toujours, 
vous trouverez tous les détails sur 
notre site web www.diffusionsa-
malgamme.com 

Au nom du CA, je vous sou-
haite un magnifique été tout en 
harmonie et en musique et nous 
vous attendons dès le 16 septem-
bre pour une saison toute neuve 
spécialement concoctée pour 
vous ravir.

 On vous remercie

www.diffusionsamalgamme.com  

avec Raoul Cyr

Au lendemain de la clôture d’une autre saison, le pre-
mier mot qui me vient à l’esprit est spontanément 
MERCI ! 

Quelques-uns de ceux qui rendent possible cette belle aventure qu’est Diffusion Amal’Gamme : Bernard Ouellette, Hélène Provencher, 
Michèle Dumontier, Gwen Stephan, Carole Morissette, Diane Roy, Louise Lecompte, Anne Barrière, Jean-Pierre Côté et votre humble serviteur 
Raoul Cyr.

Guillaume Côté a reçu en 2021 la 
plus haute distinction décernée par 
le Gouvernement du Québec, il a 
été nommé Chevalier de l’Ordre 
national du Québec. Dix ans aupa-
ravant, en 2011, il avait reçu la 
Médaille de l’Assemblée nationale 
pour sa contribution dans les arts. 
Vous vous doutez bien que nous 
sommes en présence d’un acteur 
artistique et culturel de grande 
envergure. 

Guillaume signe une impression-
nante feuille de route. Ce p’tit gars 
de chez nous – originaire du Lac-
Saint-Jean – est un danseur Étoile 
du Ballet national du Canada. Au 
sein de cette compagnie, il a inter-
prété la plupart des grands rôles. En 
tant qu’artiste invité, on a pu le voir 
briller au Théâtre Bolchoï, le Royal 
Ballet, l’American Theater, le New 
York City Ballet et sur d’autres illus-
tres scènes. En 2021, il fonde sa 
propre compagnie axée sur la créa-
tion multidisciplinaire d’œuvres 
novatrices. En 2014, il est nommé 
directeur artistique du FASS. 

Impressionnant n’est-ce pas ? Ce 
qui est encore plus impressionnant 
c’est l’homme lui-même, le vision-
naire lui-même, le précurseur en 
perpétuel mouvement dans tous les 
sens du terme. Au contact de 
Guillaume, on sent qu’on côtoie 
une très belle personne. Sa passion 
et son énergie sont palpables. 
Humble et authentique, il est au 
service de l’art. C’est là l’apanage 
des grands de ce monde. 

Mordu de la danse, il voyage beau-
coup. Ceci l’amène à développer son 
réseau artistique « On se connaît 
tous un peu », me confiera-t-il. Sa 
passion est aussi le moteur du déve-
loppement et du renouvellement de 
la programmation annuelle du 
FASS. Pour Guillaume, il est impor-
tant de réunir des artistes tout en 
respectant la marque identitaire du 
FASS, soit la qualité et la diversité. « 
Au FASS, on présente plusieurs 
styles différents, à chaque jour une 
compagnie ou un artiste performe 
sans être limité par le style ou la 
catégorie », ajoute-t-il. 

Hamlet de 
Shakespeare en 
spectacle d’ou-
verture cosigné 
par Guillaume 
Côté qui l’a 
chorégraphié et 
Robert Lepage 
qui en a assuré 
la mise en scène. 
Nos deux prota-
gonistes présen-
tent cette œuvre 
en primeur au 
FASS. Nous serons témoin de l’évo-
lution de la pièce et du processus de 
création. L’œuvre sera sans mots 
dits, seuls les corps s’exprimeront. 
Le leitmotiv de ces deux géants que 
sont Guillaume Côté et Robert 
Lepage, est de rendre accessible le 
contenu de l’œuvre par une tout 
autre façon. Sortir des sentiers bat-
tus pour communiquer avec les 
gens. 

À ce chapitre, Guillaume est un 
précurseur. Il donne des coups de 
pied dans la fourmilière pour démo-
cratiser la danse. À travers l’histoire, 
les élites dans la lutte des classes ont 
rendu plus obscur le rapport de la 
société avec ses artistes. L’hermé-
tisme de leur discours a fini par 
convaincre la population que l’art 

n’était pas pour elle et qu’il était l’af-
faire des riches. Guillaume crée un 
chemin, une voie vers une tout autre 
façon de penser. Il est l’architecte 
d’un pont qui sert à rapprocher les 
gens à travers l’art. Selon lui, l’art 
permet d’actualiser les rapports des 
humains entre eux, de connecter 
avec leur environnement et leur 
propre humanité. L’art doit être 
accessible à tous et à tout le monde. 

Le contexte est favorable au chan-
gement de paradigme, on le voit par 
certaines émissions de télévision qui 
rendent la danse accessible, par 
exemple : Révolution, Le match des 
Étoiles. Il fait bon de pouvoir nous 
abstraire des activités de la vie quoti-
dienne pour « vivre dans l’abstrait, 
rien que dans le beau », comme le 

dit Guillaume. La transcendance de 
l’art c’est sa capacité de nous amener 
ailleurs, d’évoquer une autre réalité. 

Cet ambassadeur de l’art de la 
danse qu’est Guillaume Côté 
incarne cette citation d’Albert 
Einstein : « N’essayez pas de devenir 
un homme qui a du succès. Essayez 
de devenir un homme qui a de la 
valeur ». 

La programmation de la 32e édi-
tion du FASS regorge de bijoux, la 
danse en sera le cordeau, la danse 
pure et brillante. Consultez le site 
du FASS pour voir la programma-
tion qui propose des spectacles de 
très haute envergure, riches en émo-
tions et en fascination. – L’art peut 
changer le monde… une personne à 
la fois.

Carole Trempe 

Dans le cadre du festival des Arts de Saint-Sauveur, édition 
2023 qui aura lieu du 26 juillet au 6 août, sous le thème 
« Vivre l’Art », je me suis entretenue avec Guillaume Côté, le 
directeur artistique du FASS.

FASS 2023 – Entrevue avec Guillaume Côté 

Faire voir et vivre 
la danse autrement

Hamlet de Shakespeare en spectacle d’ouverture cosigné par Guillaume Côté qui l’a chorégraphié et Robert Lepage qui en a assuré 
la mise en scène.
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Sur le temps qui passe, il 
y a beaucoup à dire pour-
vu qu’on prenne le temps. 

Alors, on le met à l’agenda, au 
calendrier, sur une liste informati-
sée de tâches noyées dans des 
enchaînements algorithmiques 
qui prennent charge de tout. 

Et puis le temps, on le sème 
dans les jeux de mots, les sen-
tences, citations, proverbes et dic-
tons. La récolte impressionne ou 
fait rire. 

Et puis il y a les livres, nom-
breux, qui me parlent du temps, 
de la gestion du temps. De la ges-
tion de mon temps ! 

Et puis l’ultime référence, dans 
la gestion de mon temps, l’incon-
tournable commandement, la 
vérité première : profiter du temps 
présent.  

Non, ce n’est pas tout à fait cela. 
Vivre le moment présent. Voilà. 

Vivre le moment présent, Bible 
des penseurs du temps qu’un simple 
bulletin météorologique peut 
mettre en déroute… 

Quel temps fait-il ? N’est-ce pas 
là la question du jour ? 

Curieusement, pour vivre le 
temps présent à l’intérieur de 
nous on a besoin de savoir quel 
temps il fait à l’extérieur, mainte-
nant. Quel temps fait-il 
aujourd’hui ? 

Le temps d’hier est sans intérêt. 
C’est maintenant qui compte, 
Vivre le moment présent ! 

Alors, oublions hier. Soit.  
Et oublions demain ! Euh… 

vraiment ?  

Oui, vivons le moment présent, 
le temps de demain importe peu. 
Vraiment ? 

Eh bien, il arrive que nous vou-
lions savoir le temps qu’il fera 
demain pour nous préparer 
aujourd’hui et maintenant à vivre 
demain. 

Nous voilà enfermés dans la 
ligne du temps.  

Et voilà que Gilles Vigneault 
s’invite dans la discussion. 
Prends pas ta course 
C’est piquant pis déchirant 
Pas si vite assieds-toi là 
On va compter les cailloux / La 
Manikoutai 

Prendre le temps de compter les 
cailloux, voilà ce qu’on peut faire 
avec un ami. Et là, je vous le jure, 
on touche au temps.  

Celui de l’Éternel ou celui de 
Einstein. Celui de Ferré ou celui 
de Lamartine. 

Le temps d’une guitare aussi… 
celle de Richard Séguin. 
Au bord du temps 
La vie, les mots 
Rêvent toujours 
La vie, les mots 
Rêvent toujours 
Aux horizons nouveaux 

Le dimanche 25 juin pro-
chain, à 9 h, le curé 
Godefroid Munami célébrera 
sa dernière messe dans notre 
paroisse avant d’aller œuvrer 
dans la région de Mont-
Tremblant / Saint-Jovite, tel 
que prévu par le Diocèse. 

Denys Duchesne, pour la Paroisse

Johann Plourde  lesbieres@journaldescitoyens.ca  
Découvrez les nouvelles tendances de bulles houblonnées de la Brasserie 
Mac Ferly de la région de L’Assomption, là où le rêve d’un facteur de-
vient un rêve de brasseur, tout en demeurant porteur de bonnes nou-
velles.

Le temps 

Vous m’en direz tant !

Tout d’abord, quelques mots à 
leur sujet. La Brasserie Mac Ferly 
brasse uniquement de la bière sur 
lie et refermentée en canette. On 
parle de bière sur lie lorsque 
celle-ci n’a pas été filtrée et qu’un 
dépôt de levures et de sédiments 
s’est formé au fond de la bouteille 
ou de la canette. Une affinité 
mystérieuse entre le verre et le 
résidu de la fermentation, tout 
comme les vins riches, aussi ap-
pelés vins tendres.  

Pour la refermentation en ca-
nette, c’est tout d’abord un pro-
cessus de fermentation connu 
aussi dans plusieurs domaines in-
dustriels, dont la production de 
fromages, d’alcools, de biocarbu-
rant. Pour la refermentation, c’est 
le processus d’ajout de sucres fer-
menticibles juste avant la mise en 
canettes ou bouteilles, afin de 
produire à nouveau du CO2, mais 
cette fois-ci, il ne pourra pas 
s’échapper. La bière va donc 
se carbonater de manière 
progressive au cours des se-
maines suivantes. 
Passons à la dégustation ! 
Débutons avec La Vaillante : 
bière aux camerises à 5 %, 
élaborée avec les camerises 
du producteur Camerise et 
Compagnie de l’Assomption, 
cette bière blanche se dé-
marque avec sa couleur 
flamboyante rose rubis. Ins-
pirante pour l’apéro, son 
côté floral et fruité offre au 
nez des arômes fruités, légè-
rement citronnés avec une 
touche particulière céréa-

lière. En bouche, son goût est aci-
dulé, rafraîchissant, équilibré avec 
une finale d’amertume de grande 
douceur. Idéal avec salades de 
fruits, crevettes et charcuteries. 

Poursuivons avec Fleur 
d’Écosse : une American Pale 
Lager à 4,5 %, mélange intéres-
sant qui réunit une bière de style 
Pale Ale fort populaire avec des 
saveurs de malts bien définies, 
une couleur dorée, à la limite 
d’une ambrée, mais avec la légè-
reté d’une Lager. Le terme Lager 
vient du verbe allemand lagern, 
qui signifie « stocker » ou « conser-
ver ». Ce nom fait référence à 
l’origine de ces bières, qui sont 
apparues au XVe siècle, lorsque 
des Bavarois ont eu l’idée de bras-
ser et d’entreposer leurs bières 
dans des grottes des Alpes bava-
roises, afin de pouvoir les servir 
fraîches. En bouche, celle-ci est 

désaltérante, accompagnée de sa-
veurs de fruits blancs, d’amer-
tume marquante, mais toutefois 
sans attaque. Une bière d’été à 
consommer juste comme ça, sans 
repas ou bien sûr, avec tout ce qui 
peut se faire griller sur le BBQ ! 

Terminons cette dégustation 
avec quelque chose d’un peu plus 
costaud ! La St-Eux : IPA améri-
caine à 6,5 %, de couleur orangée, 
sa mousse blanche propose un 
nez à caractère floral, fruité, ras-
semblant les agrumes dans un 
croisement de notes pinées et ré-
sineuses de houblon. Un style de 
bière IPA aux saveurs de miel et 
de fruits tropicaux. En bouche, 
cette bière dépose dès la première 
gorgée une amertume tranchante 
et charnue. Une finale tropicale 
fraîche et invitante qui laisse aux 
palais plus habitués la reconnais-
sance des saveurs d’épices et de 

pamplemousse désaltérantes. 
Une bière qui se boit facile-
ment avec des croustilles de 
riz saupoudré de fleur de sel. 
Parfaite pour une salade de 
mangues, melon au miel, can-
taloup, cœur de romaine et 
fromage de chèvre. 

En conclusion, Steve et Éric 
Ferland, frères et propriétaires 
depuis 2018, vous proposent 
plusieurs produits brassicoles 
intéressants à consommer sur 
place en format de verre ou de 
pinte, en pression ou en ca-
nette pour la maison. – Santé 
et bonne continuité à Mac 
Ferly !

Quand un rêve prend forme

Date et lieu à déterminer. Vos 
indices ou informations sont les 
bienvenues.
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Benoit Guérin 
bguerin@journaldescitoyens.ca
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La Société d’horticulture et d’écologie de Prévost  

Une saison riche et variée

Nos conférences sont 
l’occasion de rencon-
trer les horticulteurs 
chevronnés que sont 

nos conférenciers, ou encore de 
partager nos expériences personnelles 
avec nos concitoyens de toute la 
région, de Saint-Jérôme à Sainte-
Adèle. Elles ont lieu le dernier mer-
credi des mois de septembre à 
novembre et de mars à mai.  

Le 31 mai dernier avait lieu la der-
nière des six conférences de la saison 
2022-2023. Notre conférencier, 
Normand Fleury, nous a décrit de 
nombreuses plantes parfumées à 
introduire dans nos maisons ou à 
implanter dans nos jardins pour titil-
ler nos papilles olfactives. Plus de 75 
personnes ont assisté à cette confé-
rence. 

Notre programme de conférences 
de l’an prochain est déjà finalisé. Les 
thèmes abordés seront les dahlias, les 
arbres feuillus et conifères, les plantes 

envahissantes, les variétés de légumes 
oubliées ou disparues et autres 
plantes comestibles coup de cœur. 
Enfin pour le plaisir de tous, nous 
accueillerons à nouveau Albert 
Mondor pour une conférence sur les 
aménagements en pots branchés et 
audacieux. 

Par ailleurs, de nouveaux com-
manditaires se sont greffés aux nom-
breux autres qui nous appuient 
depuis plusieurs années. C’est grâce à 
ces généreux donateurs que nous 
pouvons vous offrir un goûter et des 
prix pour nos tirages de prix de pré-
sence. Un grand merci à eux tous, 
ainsi qu’à la Ville de Prévost pour son 
soutien logistique et financier. 

Bazar horticole et projet 
«Monarque » – Chaque année, la 
SHEP participe à la Journée de l’en-
vironnement organisée par la Ville de 
Prévost. Vous avez été nombreux à 
visiter notre kiosque cette année 
encore, soit pour nous donner des 

plantes soit pour vous en procurer. 
C’est en partie à votre grande généro-
sité que nous devons le succès de cet 
évènement. Je pense en particulier à 
ce couple qui, chaque année, nous 
offre un nombre impressionnant de 
vivaces, et à cette autre personne qui 
nous fait découvrir des variétés de 
légumes inusités en nous donnant de 
jeunes plants pour le potager. 

L’an dernier, la SHEP a démarré un 
projet d’oasis pour faciliter la repro-
duction du papillon Monarque, une 
espèce figurant désormais sur la liste 
des espèces menacées. Grâce à l’appui 
de la Ville de Prévost, quatre oasis 
ont été implantées sur son territoire 
(une autre oasis a été implantée à 
Saint-Hippolyte avec l’appui de cette 
municipalité). Ce projet a sans 
contredit suscité un grand intérêt de 
la part de la population, car lors du 
bazar, la responsable du projet a été 
fort occupée à répondre à vos nom-
breuses questions et à donner des 

conseils pour 
créer des oasis 
chez soi. À cette 
occasion, les 
25 000 graines et 
750 plants d’as-
clépiades fournis 
par la Ville de 
Prévost ont été 
distribués aux 
visiteurs. 

Cinq oasis communautaires c’est 
bien, mais des centaines d’oasis dans 
autant de jardins privés c’est encore 
mieux. Le projet prend de l’ampleur 
cette année avec l’ajout d’une nou-
velle oasis et l’agrandissement des 
oasis existantes. C’est grâce au travail 
assidu de onze bénévoles (trois de 
plus que l’an passé) que nous devons 
le succès de ce projet. 

Des projets à venir – Compte 
tenu de la popularité grandissante de 
nos conférences et de nos autres acti-
vités, nous envisageons d’améliorer la 

fluidité des informations transmises à 
nos membres et au grand public en 
créant une page Facebook et en 
revampant notre site Internet afin de 
le rendre plus attractif.  

30e anniversaire de la SHEP – La 
Société d’horticulture et d’écologie 
de Prévost fêtera sa trentième année 
d’existence en 2024. Nous allons évi-
demment célébrer dignement notre 
présence ininterrompue dans la col-
lectivité depuis trente ans grâce au 
travail des nombreux bénévoles et 
surtout grâce à votre intérêt et à votre 
participation. Restez à l’affût pour 
connaître les détails !
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Sorties culturelles virtuelles – Lyne Gariepy et Joanis Sylvain

Ces animaux qui font partie de la famille

lynegariepy@journaldescitoyens.ca

On adopte un animal de compa-
gnie, et adopter c’est pour la vie. 
Nous vous suggérons donc, ce 
mois-ci, trois films sur les ani-
maux, et ceux qui s’en occupent. 

La relève 
2019, Drame, comédie drama-
tique, France, 92 minutes, Apple 
TV, réalisé par Julie Manoukian, 
écrit par Julie Manou-
kian et François 
Mathon; interprètes : 
Clovis Cornillac, 
Noémie Schmidt et 
Carole Franck.  

Synopsis – Au cœur 
du Morvan, Nico, 
dernier vétérinaire du 
coin, se démène pour 
sauver ses patients, sa clinique, et 
sa famille. Quand Michel, son 
associé et mentor, lui annonce son 
départ à la retraite, Nico est désem-
paré. « J’ai trouvé la relève », dit 
Michel. Sauf que… la relève c’est 
Alexandra, sa nièce, fraîchement 
diplômée, brillante, misanthrope, 
malhabile dans ses relations inter-
personnelles, et pas du tout d’ac-
cord pour revenir s’enterrer dans le 
village de son enfance. Nico 
parviendra-t-il à la faire rester ?  

Ciné-fille – La relève est un film 
qui met en lumière le manque 
criant de vétérinaires en zone 
rurale. Un problème qui n’est pas 
seulement propre à la France, mais 
aussi au Québec. On voit bien la 
réalité de ces vétos qui se donnent 
corps et âmes à leur travail, qui 

tient plus de la vocation : vie de 
famille chamboulée, horaire inexis-
tant, revenu modeste (comment 
facturer un service plus cher que la 
valeur marchande d’un bétail ?), 
grand territoire à couvrir, et j’en 
passe.  

Le film est bien équilibré, entre 
les anecdotes animales, et les his-

toires des personnages princi-
paux. La psychologie des per-
sonnages est bien développée. 
Le cheminement d’Alexandra, 
et la découverte de son histoire 
captent notre attention et 
notre intérêt tout au long du 
film. Tout comme la dévotion 
de Nico à son métier et son 
inquiétude envers le futur de 
celui-ci. Les deux acteurs prin-

cipaux, Noémie Schmidt et Clovis 
Cornillac sont excellents, Cornillac 
étant particulièrement touchant et 
bien choisi pour le rôle de Nico, lui 
apportant un côté humain très pré-
sent.  

La relève a la ruralité comme fil 
conducteur, avec ses problèmes 
spécifiques, ses conditions de vie, 
ses espoirs de survie, sa vie villa-
geoise. Et de magnifiques paysages 
pour illustrer le tout.    8,5 sur 10 
Ciné-gars – Le jeu des acteurs 
principaux de La relève nous fait 
sentir le poids du passé de leurs 
personnages. C’est donc très bien 
joué. Il y a beaucoup de person-
nages intéressants aux personnali-
tés diverses. 

Dès que les personnages et la 
trame de l’histoire sont installés, 

on se doute de l’issue du film. Mais 
l’évolution de l’histoire est bonne 
et La relève reste un film intéres-
sant, et un reflet de ce que les vété-
rinaires et fermiers vivent ici aussi.  
8 sur 10 

Lamb  
2021, Drame, folklore, 
épouvante, psychologie, 
Islande, 106 minutes, sur 
Crave et Apple TV, et écrit 
et réalisé par Valdimar 
Jóhannsson et Sjón, inter-
prètes : Noomi Rapace, 
Hilmir Snær Guðnason et 
Björn Hlynur Haraldsson. 
Synopsis – María et Ingvar vivent 
reclus avec leur troupeau de mou-
tons dans une ferme en Islande. 
Lorsqu’ils découvrent un mysté-
rieux nouveau-né, ils décident de le 
garder et de l'élever comme leur 
enfant. Cette nouvelle perspective 
apporte beaucoup de bonheur au 
couple, mais la nature leur réserve 
une dernière surprise… 
Ciné-fille – Lamb est un croise-
ment entre un film d’auteur et un 
film de genre. Il hésite entre 
mythologie, folklore, fantastique et 
drame. Ce n’est pas un film facile 
d’approche : avare autant en pa-
roles qu’en explications et actions, 
des thèmes délicats et difficiles, 
comme la parentalité, y sont abor-
dés au travers des métaphores. Le 
film est aussi brumeux que les pay-
sages islandais dans lesquels il se 
déroule. 

Malgré tout, on se laisse happer 
par l’histoire. Au début par curio-
sité, puis par fascination et puis par 
compassion. La beauté des pay-
sages, le réalisme des scènes et les 
véritables naissances d’agneaux, la 
qualité des acteurs (Noomie 
Rapace a d’ailleurs grandi sur une 
ferme en Islande) font qu’on y 
croit jusqu’à la fin qui, elle, nous 

laisse perplexes et soulève de nou-
velles questions. 

Un film intéressant et atypique. 
Qui oscille entre rudesse et dou-
ceur, tout comme les paysages 
islandais. L’aspect surnaturel de 
l’histoire est atténué par un réa-

lisme dominant. On se 
prend à se demander ce 
qu’on aurait fait dans la 
situation de María et 
Ingvar. À voir si on est 
prêts à sortir de sa zone de 
confort.   7 sur 10 
Ciné-gars – Un film très 
étrange, au début très lent. 
Plusieurs minutes s’écou-

lent avant d’entendre une phrase. 
L’arrivée du frère apporte de l’inté-
rêt à l’histoire. Le personnage de 
María, sort Noomie Rapace de ses 
rôles habituels. Beaux paysages 
froids.    7 sur 10 

Comme des bêtes 2   
(vf : Life as pets 2); 2019, 
animation, comédie, 
famille, États-Unis, 86 
minutes, Apple Tv, 
Amazon Prime, réalisé par 
Chris Renaud et Jonathan 
del Val; écrit par Brian 
Lynch, Ken Daurio et 
Cinco Paul; interprètes: 
Patton Oswalt, Kevin Hart et 
Harrison Ford. 
Synopsis – Max, le Jack Russel 
Terrier, doit faire face à un grand 
bouleversement : sa propriétaire 
Katie s'est mariée et a eu un bébé, 
Liam. Max est tellement obsédé 
par la sécurité du petit, qu'il en 
développe des troubles obsession-
nels du comportement. Heureu-
sement, un séjour familial à la 
ferme lui sera bénéfique. Une his-
toire de tigre et de cirque occupera 
ses amis qui auront besoin de son 
aide lorsqu’il sera de retour en ville.   
Ciné-fille – Les films de la série 
Comme des bêtes sont toujours des 

bons divertissements. La réussite 
du premier opus se résumait à la 
formule : « Que font vos animaux 
de compagnie lorsque vous n’êtes 
pas là ? » Et ce filon aurait pu être 
davantage exploité, surtout avec la 
venue d’un enfant dans l’apparte-
ment, comme en témoignent les 
premières minutes, captivantes, du 
deuxième film. Mais le second 
opus prend parfois le chemin du 
film d’action. C’est dommage, car 
énormément d’idées amusantes et 
originales restent à développer sur 
la vie secrète de nos animaux de 
compagnie, même si poursuites et 
cascades sont divertissantes.  

Malgré tout, le film fonctionne 
très bien. On retrouve avec plaisir 
ces personnages attachants qui ont 
fait le charme du film précédent. 
L’aspect anthropomorphiste est 
toujours présent et intéressant. La 

mise en lumière de cer-
tains comportements de 
nos amis les animaux, crée 
les meilleurs moments du 
film.  

Un film familial sympa-
thique, mais sous supervi-
sion parentale, car la 
morale « Fais comme si tu 
n’avais pas peur et fonce ! » 

du film nécessite quelques explica-
tions !   8 sur 10 
Ciné-gars – Comme des bêtes 2 est 
un beau petit film d’animation 
pour tous. La personnalité ratta-
chée à chacun des animaux est une 
des forces du film.   

J’ai moins aimé que le film se 
scinde en deux histoires parallèles, 
qui se réunissent toutefois à la fin. 
Dans le premier film, l’histoire 
s’enchaînait bien, alors que dans le 
deuxième, il y a des coupures. 

Les situations et les réactions des 
animaux m’ont fait sourire à plu-
sieurs reprises.  7,5 sur 10

Le 25 mai dernier, un projet de loi a été déposé par 
Québec Solidaire, en collaboration avec la SPCA, afin de 
permettre les animaux de compagnie dans tous les loge-
ments du Québec. Cette loi permettrait de réduire la 
pression des locataires avec animaux, alors que la crise 
du logement fait rage, et de diminuer l’abandon en 
refuge. Mentionnons que les locataires doivent garder 
leur logement en bon état, avec ou sans animaux.

Diane Barriault

Le conférencier Albert Mondor en mars dernier
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par le Journal, c’est-à-dire : Prévost, Piedmont et Sainte-Anne-des-Lacs. Nous accep-
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RÉPONSES DE MAI 2023 

CHARADE  
La – Ment – Table = Lamentable 

À LA RECHERCHE DU MOT PERDU 
1  2  3  4  5  
T R A I N  

1 – Traire   2 – Rides   3 – Arc 
4 – Index   5 – Noce 

QUI SUIS-JE ?  La Mongolie

GAGNANT DU DÉFI 
de mai 2023

Le gagnant 
 du DÉFI est 

Maxence 
Wilhelmy 
(15 ans) 

de Prévost

Juin 2023

Voici les trois indices qui désignent le même mot.  

1 – Je suis un État d’Amérique du Sud dont l’économie dépend de 
l’extraction du pétrole. 

2 – Ma population (environ 30 millions d’habitants) est concentrée 
sur le littoral de la mer des Caraïbes. 

3 – Ma monnaie est le bolivar et ma capitale est Caracas.
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 Placez dans la case appropriée la première lettre de la réponse de 
chaque énigme et vous obtiendrez ainsi le mot recherché.

1 – C’est la couleur du citron. 

2 – Il suit juillet. 

3 – Ils combattent les incendies. 

4 – Le grizzli en est un. 

5 – Linge qui couvre la table pour 

     les repas. 

Mot (ou nom) recherché: Kobe 

s’y trouve.

- Mon premier – le cinquième 
mois de l’année.    

- Mon deuxième – le participe 
passé du verbe dire à la troi-
sième personne du singulier.

- Mon troisième – se situe entre 
Vénus et Mars.  

- Mon quatrième – une période 
de douze mois.  

- Mon tout – une mer chaude et 
très salée.

30$
Synopsis – Lorsque sa voiture 
tombe en panne au milieu d'une 
route de campagne, l'homme d'af-
faires Vincent Delcourt fait la 
connaissance de Pierre, un homme 
de peu de mots, qui lui prête aussi-
tôt main-forte. Les deux hommes 
découvrent alors que leur style de 
vie respectif se situe à l'opposé total 
de celui de l'autre. Pierre vit en 
solitaire au milieu de la nature, 
isolé du reste du monde et de la 
technologie. La rencontre entre ces 
deux hommes, que tout oppose, va 
bouleverser leurs certitudes. En-
sembles au cœur d’une nature spec-
taculaire, ils vont tous deux cesser 
de se mentir et enfin retrouver le 
sourire. Grâce à l’autre. Et si leur 
rencontre n’était pas fortuite…   

Ciné-fille – On assiste dernière-
ment à un retour de la réalité 
rurale dans plusieurs films et séries 
françaises; par exemple; La relève 
(voir Sorties culturelles virtuelles 
dans cette édition). Cette présence 
marquée de la nature et des mon-
tagnes dans les œuvres françaises 
est-elle le signe d’un mouvement 
de retour à la terre ? Ou bien cela 
témoigne-t-il seulement de l’exo-
tisme que la campagne représente 

dans leur (et notre) style de 
vie de plus en plus connecté 
et déconnecté des autres et 
de la nature ? 

Le film Les choses simples 
utilise une formule très 
classique, c’est-à-dire réunir 
deux personnages que tout semble 
opposer et qui se découvrent, s’ap-
prennent la vie. Vincent, entrepre-
neur ultraconnecté, redécouvre le 
plaisir des choses, justement, sim-
ples au contact de Pierre. Une his-
toire d’amour vient compléter le 
tout. Tout peut paraître « sim-
pliste », dans le scénario jusqu'à la 
réalisation, mais c'est finalement 
l'ode à la simplicité qui fait l’inté-
rêt de ce film. 

Le duo entre Gadebois et Wilson 
fonctionne bien. Wilson, en 
homme d’affaires, est très bon, 
même si je ne suis pas un amateur 
habituellement. Et Gadebois est 
excellent et touchant. Bon dia-
logue entre les deux avec des 
répliques acerbes et quelques 
blagues. Marie Gillain est aussi très 
bien dans un rôle très nature. Le 
tout est présenté dans des paysages 
superbes et majestueux. Bon feel-
good movie.   7,5 sur 10 

Ciné-gars – Les choses simples : le 
titre définit bien l’essence du film. 
La rencontre de deux personnalités 
que tout oppose, de là, le côté sim-
ple du film. Cependant comme 
tout être est complexe, nous assis-
tons à quelques détours avant que 
ces deux personnages ne se trou-
vent vraiment. 

Maintenant que j’ai vu le film, je 
ne pourrais pas voir un autre duo 
d’acteurs pour interpréter les rôles 
principaux de ce film.  

Nous avons le droit aux magni-
fiques paysages montagneux et 
nous faisons quelques incursions 
en forêt, ce qui nous fait réaliser 
que les mouches ne sont pas la 
chasse gardée du Québec. Une 
mention spéciale à tous les insectes 
et moucherons de tout acabit qui 
sont devant la caméra !    8 sur 10

Dans la foulée des avertissements 
courants de nos jours, veuillez noter 
que cette chronique utilise des 
transcriptions écrites françaises pour 
les mots anglais cités. 

Dans le Québec des années 50, 
tout le vocabulaire de l’automobile 
était en anglais. Il n’y avait que des 
tayeûr (pneu), bòmpeûr (pare-choc), 
hoûde (capot), wîndchield (pare-
bise), waêpeür (essuie-glace), bréque 
(frein)…  

On en a d’ailleurs gardé l’habitude 
d’appeler l’essence du gaz (pour 
gazoline), mais si le prix n’est pas 
excessif quand on va gazer, c’est le 
plein qu’on fait de son réservoir. Je 
ne me rappelle cependant pas le 
nom donné au bouton de plancher 
qui servait à faire varier l’intensité 
des feux avant, mais je m’en sou-
viens comme d’une invention très 
pratique même si, à l’époque, les 
deux pieds étaient autrement sollici-
tés pour la conduite manuelle. 

Or, pendant que les consignes de 
sécurité se multipliaient pour assu-
rer davantage de protection sur les 
routes, la circulation devenait de 
plus en plus intense. L’influence de 
l’anglais et son usage de mots 
empruntés a d’ailleurs suivi le même 
rythme impérial, sauf en matière de 
carrosserie et d’accessoires des véhi-
cules automobiles. 

Que s’est-il donc passé pour que 
dans l’encombrement où le fonne a 
remplacé la joie, le plaisir, l’agré-
ment et même occasionnellement le 
bonheur, nous en soyons arrivés col-
lectivement à quitter les anciens 
anglicismes pour ne plus employer 
que des mots français pour nos 
machines ? 

Des émissions de télévision fré-
quentées par tous, de Bobino à 
Passe-Partout en passant par le tou-
jours populaire Caillou, ont été 
écoutées par les enfants chez leurs 
parents, dans les garderies, aux cen-

tres de la petite enfance et à l’école 
primaire. L’Office québecois de la 
langue française qui supervise la 
production du matériel scolaire a 
régulé dans tous les aspects de la vie 
quotidienne l’emploi d’un vocabu-
laire correct. Nos lois québécoises 
sur l’affichage, bien que pleines de 
trous, malmenées et peu appliquées, 
de même que les efforts de francisa-
tion en milieu de travail ont depuis 
facilité l’usage et la visibilité du fran-
çais. 

Mais voilà que de nos jours avec 
l’électronique, beaucoup délaissent 
les trop fréquents messages publici-
taires du téléviseur pour s’intéresser 
plutôt à leurs sites favoris sur leur 
multiphone. Ils y trouvent des 
pòdcast (émission enregistrée), des 
plélistes (sélection de musique), du 
strîmigne (diffusion en continu), et 
certains y écoutent ou visionnent 
surtout des productions en anglais. 
En fait, plutôt que causé par l’immi-
gration, le désastre attendu viendra 
peut-être de ces écrans tactiles que, 
sous la pression sociale, les parents 
acceptent de fournir à des enfants en 
bas âge. Hameçonnés de pareille 
façon, ne considèreront-ils pas fina-
lement le français comme langue de 
communication verbale seulement; 
à l’écriture, trop compliquée ? 

Faudra-t-il exiger que des avertis-
sements soient affichés avant chaque 
usage d’un média électronique ? 

Gleason Théberge
motsetmoeurs@journaldescitoyens.ca

Mots croisés - Odette Morin

Par courriel : defi@journaldescitoyens.ca 
ou la poste : Éditions prévostoises, case postale 603, Prévost (Québec) J0R 1T0

Avertissements
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Les choses simples

jNDLR : Nos deux cinéphiles Lyne Gariepy et Joanis Sylvain sont reçus gracieusement au cinéma Pine de Sainte-
Adèle tous les mois. Ils offriront ainsi les commentaires d’un gars et d’une fille sur le même film.

Lyne Gariepy et Joanis Sylvain  
lynegariepy@journaldescitoyens.ca 2023, comédie 

dramatique (France) de 
1 h 35 minutes, écrit et 
réalisé par Éric Besnard 
et interprée par Lambert 
Wilson, Grégory 
Gadebois et 
Marie Gillain.

À la recherche du mot perdu  
 1  2  3  4  5  6  

 S O L E I L  
 

 

   1  2  3  4  5  6  

 M E R L I N  
 

1 – Ski 
2 – Ombrelle 
3 – Lion  

4 – Été 
5 – Îles 
6 – Lac

1 – Médiéval 
2 – Épée 
3 – Roi ou reine 

4 – Lèse 
5 – Icône 
6 – Noblesse
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Pour cette saison estivale, les 
Québécois seront encore en mesure 
de taquiner le poisson grâce à 
l’œuvre, pilotée depuis 1992, par le 
chevronné moucheur dans l’âme 
qu’est Ronald Raymond, qui 
occupe maintenant les fonctions de 
conseiller municipal du district 1 de 
Saint-Jérôme en plus de son poste 
de président à la Fondation de l’eau 
rivière du Nord. Sur la vingtaine de 
personnes qui l’accompagnaient 
cette journée-là, notons la présence 
de quelques personnalités politiques 
locales; dont le maire de Saint-
Jérôme, Marc Bourcier; de plusieurs 
responsables du Parc régional de la 
Rivière-du-Nord, du personnel de 
La Hutte, et du pêcheur-animateur 
Alain François ainsi que de son 
équipe de tournage pour l’émission 
Kalamouche diffusée sur les ondes 
de RDS. 

À vos chaudières ! 
En groupe de deux, chaque équipe 
exécutait des allers-retours, entre les 
gros bassins du camion de Pisci-

culture Kenauk Hatchery et la 
rivière, en transportant la précieuse 
cargaison dans des bacs remplis à 
moitié d’eau. Leur contenu ? 
Principalement des truites brunes 
ou Salmo trutta, âgées de 18 à 24 
mois, d’environ 10 pouces chacune. 
Après avoir ajouté l’eau de la rivière 
dans ces bacs pour acclimater les 
poissons à la température de leur 
nouvel habitat, les participants 
s’empressent de les libérer dans la 
nature. Peu de temps après, nous 
voyons déjà ces animaux à écailles 
accomplir quelques sauts acroba-
tiques au milieu de la rivière. 

Pourquoi l’ensemencement ? 
Dans le cadre du Programme de sou-
tien pour l’ensemencement des lacs et 
des cours d’eau, les répercussions 
bénéfiques des ensemencements 
peuvent être d’ordre biologique et 
socioéconomique. D’une part, cela 
permet de protéger l’intégrité écolo-
gique et la biodiversité génétique 
des populations indigènes de pois-
sons, de veiller à la qualité de l’eau et 

à la régulation des éco-
systèmes aquatiques, et 
de réduire la pression de 
pêche exercée sur les 
populations naturelles. 
D’autre part, cela per-
met de soutenir l’offre 
de pêche, d’attirer les 
pêcheurs sportifs, de 
former la relève en ini-
tiant les jeunes à cette 
activité, d’offrir d’im-
portantes retombées 
économiques pour la 
région en misant sur le 
récréotourisme, et de 
réaliser la mise en valeur 
des cours d’eau. 

De la rivière aux 
ventres de la pauvreté 
Un aspect méconnu de 
l’ensemencement pro-
venait des témoignages 
recueillis auprès de 
l’équipe d’intervention 
de La Hutte, la maison 
d’hébergement d’ur-
gence pour personnes 
en situation d’itiné-
rance de Saint-Jérôme. 
D’après eux, plusieurs 
membres de leur clien-
tèle trouveraient dans la 
pêche, non seulement 
un agréable passe-
temps, mais également 
une source alimentaire 
d’appoint. À cet effet, 
des cannes à pêche 
seraient même fournies 
par l’organisme. Évi-
demment, l’itinérance 
n’ayant pas d’adresse 
fixe, nous pouvions 
d’ailleurs constater sur 
les berges des objets qui 
paraissent indiquer la 
présence d’un hébergement tempo-
raire. 

Un cas de réussite 
Grâce au soutien financier de la 
Ville de Saint-Jérôme, l’ensemence-
ment s’inscrivait aussi à l’occasion 
de la Fête de la pêche qui se dérou-

lait partout au Québec entre le 2 et 
le 4 juin. Cette fête familiale pro-
mut la valorisation du plein-air et 
l’importance de préserver notre 
environnement. « Les poissons n’ont 
pas de voix; alors, je suis comme 
leur porte-parole », s’exclame 
Ronald Raymond lorsque nous lui 

demandons d’où vient son intérêt 
pour son travail de sensibilisation. 
Son labeur a porté ses fruits, selon le 
maire Marc Bourcier, puisqu’il s’agit 
de « la seule rivière au Québec où on 
peut pêcher au centre-ville », lance-
t-il fièrement.

Ensemencement de la rivière du Nord 

Des gouttes de vie pour une 
rivière et une communauté
Nicolas Michaud  n.michaud@journaldescitoyens.ca 

Le 2 juin dernier, aux petites heures du matin, le premier 
des trois dépôts de 2000 poissons qui devaient être effec-
tués dans la rivière du Nord avait lieu sous le pont Vanier 
en arrière du restaurant Pacini de Saint-Jérôme.

Pascal Desrosiers, le chef d’équipe à La Hutte, avec Mario Fauteux, l’administrateur représentant le président de la Régie 
intermunicipale du Parc régional de la Rivière-du-Nord et le conseiller municipal de Saint-Jérôme pour le district 10.

Le responsable chez Pisciculture Kenauk Hatchery avec Ronald Raymond qui présente un beau spécimen à Alain 
François.

Caché sous la végétation du talus près du pont Vanier, un sac réutilisable qui semble contenir un mate-
las de fortune.
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Le mercure frôlait les 30 degrés ce 
dimanche 28 mai. Malgré cette 
extraordinaire journée de début 
d’été, quelques dizaines de per-
sonnes avaient délaissé le soleil 
pour quelques heures et s’étaient 
réunies à la salle polyvalente de 
Piedmont pour célébrer les 20 ans 
d’existence du CRPF. Le CRPF est 
cet organisme qui, rappelons-le, a 
été créé par cinq citoyens qui 
avaient à cœur la préservation à 
l’état naturel d’un secteur aux 
caractéristiques exceptionnelles : les 
falaises qui marquent le paysage de 
Piedmont, Prévost et Saint-
Hippolyte. 

Après une période d’échange 
amical autour d’une table chargée 
de brioches et de fruits, les per-
sonnes présentes ont été invitées à 
partager leurs idées sur des sujets 
qui sont particulièrement impor-
tants pour les CRPF : la relève, le 
financement, la sensibilisation et le 
rôle des divers comités qui compo-
sent l’organisme. Le brassage 
d’idées a donné lieu à des échanges 
stimulants et très informatifs. Ils 
sauront à l’avenir nourrir les 
réflexions des membres du conseil 
d’administration. 

Le président sortant du CRPF, 
Gilbert Tousignant, a ensuite pris 

la parole et présenté un court dia-
porama sur les moments forts de 
l’organisme. C’est à l’initiative 
d’une poignée de citoyens, inquiets 
de la portée d’un important projet 
de développement dans le secteur 
des falaises, que le CRPF est né. 
Ces citoyens engagés ont, bénévo-
lement, réussi à mobiliser la popu-
lation aux enjeux environnemen-
taux qui la concernait et, au fil des 
ans, ont su protéger à perpétuité 
quelques kilomètres carrés de forêts 
qui abritent des espèces floristiques 
et fauniques rares et vulnérables. 

Tous les terrains acquis par le 
CRPF forment maintenant la 
réserve naturelle du Parc-des-
Falaises.   

Cette présentation de monsieur 
Tousignant a aussi été l’occasion de 
souligner le travail colossal effectué 
par Claude Bourque, un des fonda-
teurs de l’organisme et président 
du CRPF pendant 12 ans. Claude 
Bourque n’a pas compté ses heures 
pour aider à la création et à l’éta-
blissement de la crédibilité de l’or-
ganisme au sein de la population, 
des cercles politiques et des bail-
leurs de fonds. Ceux-ci ont d’ail-
leurs été nombreux au cours des 
ans à faire confiance au CRPF. 
Monsieur Bourque a été de tous les 
combats : il s’est investi tant dans la 
gestion et le financement que dans 

la sensibilisation et l’entretien des 
sentiers. Et il a eu droit à une ova-
tion lors de la rencontre du 28 mai. 

Cette rencontre a entre autres été 
possible grâce aux partenaires qui 
ont soutenu l’événement : Les 
Moulins La Fayette, les Arts gour-
mets, la députée de Laurentides-
Labelle, Marie-Hélène Gaudreau, 
le député de Rivière-du-Nord, 

Rhéal Fortin et les Municipalités 
de Piedmont, Saint-Hippolyte et 
Prévost. Cet événement a aussi été 
possible grâce au travail des béné-
voles qui ont planifié et vu au bon 
fonctionnement de la matinée. Et 
évidemment, comme c’est la tradi-
tion au CRPF, l’événement n’a 
généré aucun déchet ni aucun gas-
pillage !

Le CRPF fête ses 20 ans

Denis Royal, conseiller municipal à Piedmont, Martin Nadon, maire de Piedmont, Claude 
Bourque, ancien président du CRPF, Paul Germain, maire de Prévost et Rose Crevier-Dagenais, 
conseillère municipale à Saint-Hippolyte.

Participants à la rencontre du CRPF qui soulignait les 20 ans de l’organisme.

Chronique du CRPF

Valérie Lépine  vlepine@journaldescitoyens 

Le 28 mai dernier, le CRPF avait convié des élus et 
quelques-uns de ses bénévoles pour célébrer ses vingt 
ans d’existence. Cette rencontre a été une occasion de 
tisser des liens, de consulter les membres présents sur 
des sujets importants pour le CRPF et de rendre hom-
mage à son ancien président.

Par le passé, Vélo Québec a 
publié des guides pour caractériser 
l’aménagement, la signalisation et 
la classification des sentiers de vélo 
de montagne. Malgré que ces 
guides soient largement dispo-
nibles, ils ne constituent pas des 
normes réglementaires. Ils sont 
souvent suivis de façon « élastique » 
ou subjective par les gestionnaires 
de réseau. Une évaluation cohé-
rente des risques que les assureurs 
doivent assumer suppose que les 
méthodes d’évaluation d’un orga-

nisme à l’autre soient les mêmes. 
Un cycliste qui s’aventure dans un 
sentier classé intermédiaire doit 
retrouver le même degré de diffi-
culté, peu importe le réseau de sen-
tiers fréquenté. Les risques de bles-
sure doivent être prévisibles par un 
cycliste avec le niveau de compé-
tence requis et… par l’assureur.  

Vélo Québec est en voie de réédi-
ter ses trois guides. Les objectifs 
sont de mieux encadrer la pratique 
de vélo de montagne et de donner 
un outil simple et efficace aux 

intervenants pour mieux gérer les 
risques liés à la pratique. Le pre-
mier, soit le Guide de classification 
des sentiers de Vélo de montagne, a 
été distribué sans frais le 1er juin 
2023. Il veut « préciser et rendre 
plus objectif les critères de classifi-
cation des sentiers de vélo de mon-
tagne pour assurer une meilleure 
uniformisation des niveaux de dif-
ficulté dans tous les réseaux de sen-
tiers de la province de Québec… 
Rendre la pratique plus accessible 
et sécuritaire par une meilleure 
compréhension des niveaux de dif-
ficulté » (Guide de classification des 
sentiers de Vélo de montagne, Vélo 
Québec 2023, p. 7). Suivra bientôt 
le guide de signalisation. La révi-
sion du guide de l’aménagement 
des sentiers de vélo de montagne 
est prévue pour 2024.  

De plus Vélo Québec a créé des 
formations pour les gestionnaires 
de sentiers pour les aider à planifier 
et mettre en place des outils de ges-
tion tels s’adapter aux changements 
climatiques, les enjeux relatifs aux 
écosystèmes, les bases de l’aména-
gement de sentiers durables, la ges-
tion du risque et les mesures d’ur-
gence, leurs obligations en tant que 
gestionnaire et les assurances, le 
design d’une signalisation efficace 
et des infrastructures construites. 
Et il y en a davantage…  

Sentiers mixtes 
Il est à noter que Rando Québec a 
aussi mis au point des formations 
similaires, mais qui s’adressent aux 
gestionnaires de réseaux de sentiers 
pédestres. Malheureusement, suivre 
les formations des deux organismes 
ne donne que quelques pistes de 

solution pour un réseau de sentiers 
mixtes – vélo de montagne et ran-
donnée pédestre. Le jumelage de 
ces deux activités de plein air dans 
les mêmes sentiers génère des 
risques qui leur sont spécifiques. 
Pour l’instant, ces deux organismes 
ne sont pas chauds à la cohabita-
tion, puisqu’il y a incompatibilité 
des usages des sentiers pour chaque 
activité.

Anthony Côté anthony_cote@journaldescitoyens.ca  

Vélo Québec cherche à informer les assureurs des 
réseaux de sentiers de vélo de montagne. Selon Vélo 
Québec, les assureurs ne connaissent pas suffisamment 
les risques d’un réseau de sentiers. Ce qui explique les 
primes très élevées. Les gestionnaires de ces réseaux 
vont devoir circonscrire les risques dans leur réseau et 
mettre en place des outils pour les gérer. 

Ph
ot

o
: G

eo
rg

es
 C

an
tin

Ph
ot

o
: G

eo
rg

es
 C

an
tin

Nouveau guide de classification des sentiers de vélo de montagne 

Primes d’assurance et sentiers de 
vélo de montagne 
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Le comité organisateur com-
posé de dix bénévoles a travaillé 
très fort toute l’année pour peau-
finer cette journée sportive. Le 
comité organisateur tient à 
remercier chaudement la soixan-
taine de bénévoles de tous âges 
sans qui l’événement n’aurait pas 
été possible. De plus, un gros 
merci aux seize commanditaires 
locaux qui ont généreusement 
contribué à faire de cette journée 
une réussite.  

Cette année, 405 coureurs au 

total ont sillonné les quatre 
parcours (1,5 km, 3 km, 5 km et 
10 km) dans les sentiers du Parc 
de la Coulée. Les festivités et les 
jeux ouverts à tous dans la cour 
de l’école du Champs Fleuri ont 
aussi été fort courus et très appré-
ciés. Tous les profits amassés lors 
de l’événement seront remis au 
club du Parc de la Coulée. 

C’est un rendez-vous sportif à 
ne pas manquer l’année pro-
chaine ! 

-

Ce sont deux lots adjacents de 
4,7 hectares chacun situé à la limite 
ouest de la Ville de Prévost. Ils 
s’étendent du projet résidentiel du 
Haut St-Germain au sud jusqu’au 
terrain du chemin du Poète appar-
tenant à la Ville de Prévost au 
Nord. Pour HéPAN, ces acquisi-
tions sont stratégiques pour la 
pérennisation du réseau de sentiers 
multifonctionnels de la Forêt 
Héritage. Elles portent la superficie 
totale des terres acquises par l’orga-
nisme de plein air et de conserva-
tion à 92 hectares. 

Ces deux terrains sont enclavés 
et sans accès carrossable. Elles sont 
surtout d’une grande valeur écolo-
gique avec un vaste marécage en 
leur centre en plus d’être traversées 
par le ruisseau Marois. Une petite 

cascade et un barrage de castors 
sont situés en aval du marais. C’est 
près de cette structure naturelle 
que depuis plus de 30 ans, des 
bénévoles ont installé et entretenu 
un banc pour le grand bonheur des 
randonneurs avec vue imprenable 
sur le marais. 

Le conseil d’administration et les 
membres d’HéPAN tiennent à 
remercier les donateurs qui ont 
rendu possibles ces acquisitions 
ainsi que Marc Duguay et Julie 
Albert qui ont permis à HéPAN 
d’acquérir leurs terres. L’organisme 
tient aussi à souligner l’appui et la 
collaboration de la Municipalité de 
Sainte-Anne-des-Lacs et la Ville de 
Prévost depuis sa fondation en 
2015. 

Héritage plein air du nord 

Nouvelles acquisitions

Julie Teasdale et Anthony Côté  

Lors de l’Assemblée générale annuelle d’Héritage plein 
air du nord (HéPAN) tenue le 15 mai dernier, le conseil 
d’administration était fier d’annoncer deux nouvelles 
acquisitions de terrain.

Le pont du marais et la cascade en aval (photo Anthony Côté)

Réfection des deux premières passerelles  

Il en reste une !

Anthony Côté anthony_cote@journaldescitoyens.ca  

Toutes les passerelles dans le Haut St-Germain ont été construites il y 
a plus d’une douzaine d’années. La majorité étant aménagée sur des 
zones humides, elles sont, hélas en fin de vie. Un groupe de bénévoles 
s’affaire à les remplacer…

Les trois travées de passerelle du sentier 
Jaune logeant la rue Gabriel en fond de cour, 
« méandrent » entre les arbres et les fougères 
sur une distance de 190 mètres. D’une largeur 
originale de 1,2 mètre, les nouvelles passe-
relles seront de 1,5 mètre. La réfection de la 

première section de 87 mètres a débuté à la 
fête des Mères et s’est terminée fin mai. La 
deuxième section de 10 mètres a été réalisée à 
la fête des Pères. Un gros merci à la Ville de 
Prévost pour les matériaux.
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Leticia Mariz 
et Anthony Côté anthony_cote@journaldescitoyens.ca 

Le samedi 10 juin, une grande foule de coureurs, 
familles, petits et grands étaient au rendez-vous pour 
profiter de ce bel événement familial.

Deuxième édition des Courses de la Coulée   

Un véritable succès !  
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Prestigieux prix décerné à 
Nature Florale Inc.  
Carolyn et Valérie, propriétaires de Nature Florale inc., 
ont vu les efforts de leur créativité récompensés le 4 juin 
dernier à l’occasion de l’Exposition fleurs de villes- Édition voyages 
qui se tenait au Complexe Desjardins, à Montréal. La pièce proposée 
s’intitule « Dubai – Marché aux épices (spice souk) ». En visualisant 

la pièce on peut s’imaginer les heures de travail nécessaires à rendre un thème avec autant de 
précision et d’agencement des couleurs qui en ont certainement fait une pièce mémorable – 
Félicitations à nos fleuristes de Prévost !

Maintenant à Prévost Tambours Unis-Sons 
Lany Côté et Jacques Nadon, co-fondateurs, font revivre depuis 
leur nouvel atelier, ce premier instrument de l’humanité présent 
chez une majorité de peuples de la terre. Ils fabriquent les tambours 
avec le respect de l’artisan qui confirme le pouvoir unificateur des 
vibrations. Pour mieux connaître les bienfaits de cette science millénaire 
et leurs activités consultez les sites. 

Joële Racine et Jean-Simon Guay, co-fondateurs.  info@stbernordconciergerie.com 
Pour en savoir davantage, visitez le site : www.stbernord.com      450 995-8008       

Vous êtes débordé ! 
La Conciergerie s’en occupe. 
St-BerNord Conciergerie est en opération dans les 
Laurentides depuis 2022. Ce service au privé s’inspire d’un concept européen qui s’adresse à 
une clientèle qui en a trop sur les épaules : les gens qui voyagent, qui ont plusieurs proprié-
tés ou simplement pour ceux qui sont débordés. Ils veillent à la surveillance intérieure et/ou 
extérieure d’une propriété, à la prise en charge des lieux lors de location, à l'entretien des 
aménagements (spa, piscine, plantes et jardins, entrée principale en hiver, ramassage des 
feuilles en automne, etc.).   

LISE PINARD • 514-894-1678 •   lisepinard@journaldescitoyens.ca
Sur la route

 de la publicité

Avis aux femmes et aux hommes d’affaires 
de Prévost, Piedmont, Sainte-Anne-des-Lacs et des environs

Démarquez-vous ! Faites connaître davantage vos services et vos produits aux nouveaux arrivants. Atteignez vos 
objectifs de réussite, en vous annonçant afin que tous vos clients puissent vous retrouver et acheter localement. Le 
Journal des citoyens véhicule votre message avec le courrier de chaque résident, distribué par Postes Canada le 
3e jeudi de chaque mois. 

Pensez-y ! 11 200 exemplaires : 23 000 lecteurs.

Réservez votre espace 
publicitaire dès maintenant !

Prochaine tombée, 
le 5 juillet 2023, à 17 h

lisepinard@journaldescitoyens.ca

PERSONNALITÉ DU MOIS

Maya Ramacieri  
La Cena Épicerie Traiteur

585, boul. des Laurentides, Piedmont  J0R 1K0           450.227.8800 
lacenaepicerietraiteur@hotmail.com 

Ouvert du mercredi au samedi, de 9 h à 18 h 

Prenez rendez-vous !

Service privé

Vibrons ensemble !

Nouveau local pour Flash Coiffure 
En opération depuis quelques années au Marché mon Choix de 
Sainte-Anne-des-Lacs, le Salon Flash s’est nouvellement installé 
tout à côté. Les rénovations en font maintenant un endroit clair et 
chaleureux où Judith Grossinger continue d’offrir coiffures, 
brushings, coupes, teintures et mèches pour hommes et femmes. 

Bravo à Nature Florale  !

La réussite d’une entreprise repose sur la passion, les connaissances et la force de 
caractère de l’entrepreneure qui a voulu y consacrer tout son temps et sa persévé-
rance. On y parvient en cumulant à travers chaque étape du parcours en carrière, les 
expériences qui conduisent à la décision d’ouvrir une entreprise du nom de La Cena 
Épicerie Traiteur, rappel d’un repas historique qui a «rassemblé» d’importants per-
sonnages de nos croyances. 

Fière de ses origines italiennes, le dimanche, la petite Maya assise sur son banc aux 
côtés de son grand-père a eu l’étincelle qui anime son intérêt pour la cuisine, et le cou 
étiré elle prend plaisir à brasser le contenu du repas familial. À la fin du secondaire, 
elle s’inscrit en Mise en marché de la mode souhaitant qu’un poste d’acheteuse lui 
ouvre la porte aux voyages à travers le monde, mais l’aspect superficiel de la profes-
sion n’a pas de suite. Curieuse, tout l’intéresse, et les circonstances font que chaque 
emploi au spa, en garderie, comme enseignante ou ses activités en famille ou entre 
amis la ramènent aux fourneaux. Son plus grand plaisir est de voir les gens heureux et 
comblés devant un plat de sa création. À travers ses emplois et occupations, Maya 
partage une bonne partie de son temps entre Montréal et les Laurentides. 

Après avoir célébré le deuxième anniversaire des jumeaux qui sont sa joie de vivre, 
c’est le retour aux études pour parfaire ses connaissances en cuisine italienne à 
l’Institut d’Hôtellerie du Québec. 2012 est une année charnière avec la rencontre de 
son partenaire de cœur Jean Olivier Beaucage, chef cuisinier et boucher de forma-
tion.  

En 2013, ils unissent leurs passions pour donner vie à La Cena Épicerie Traiteur 
dans le quartier de Villeray avec comme mission d’offrir le service de proximité aux 
personnes trop occupées pour cuisiner. Pendant dix belles années, ils sont la réfé-
rence pour une clientèle en recherche de plats cuisinés ou de produits de cette épice-
rie fine d’inspiration italienne. Un deuxième établissement prend place à Piedmont 
au moment où la COVID permet un temps de réflexion pour en venir avec la déci-
sion de centraliser les activités dans les Laurentides. Diriger une entreprise, c’est por-
ter plusieurs chapeaux : administration, approvisionnement, gestion des périssables 
et coordination du personnel, souvent des tâches qui prennent place après les heures 
d’ouverture et qui assurent la saine gestion de l’entreprise. 

Entrer à La Cena, c’est être transporté par l’éblouissant sourire de Maya et son cha-
leureux accueil, l’oreille tendue et prête à vous conseiller devant le méticuleux étalage 
de légumes, viandes et produits variés. Les douceurs dans les paniers et les comptoirs 
ont tout pour faire saliver. Les plats cuisinés prêts à emporter ou congelés et les spé-
cialités ont leurs habitués : la Foccacia de Jio (son conjoint), les olives cuites à la 
poêle, le Tiramisu, les poulets de la rôtissoire auxquels s’ajoute la sélection de vins 
d’importation privée. En fait, vous y trouvez tout ce qui peut contribuer à « rassem-
bler » parents, amis ou collègues d’affaires à l’occasion d’une fête ou d’une réunion, 
en produits et plats qui épateront vos invités, la solution idéale pour recevoir sans 
souci. On arrête à La Cena pour prendre un café, un sandwich à l’extérieur ou dans la 
salle de dégustation, ou simplement socialiser dans l’ambiance familiale que dégage 
l’entreprise. 

Avec leur commerce et leur résidence principale à Piedmont, ces amoureux des 
Laurentides sont heureux de partager l’épicerie traiteur qui les passionne desservant 
les citoyens des villes environnantes qui aiment bien satisfaire leur palais autour 
d’une table et qui apprécient la proximité de ces produits d’alimentation de qualité.  

La Cena, une belle réussite qui se conjugue avec connaissance, persévérance et l’in-
grédient le plus important : la passion !

www.facebook.com/tambourunite et www.facebook.com/tambourunisson 
3011, boul. du Curé-Labelle, Prévost  J0R 1T0   1 819-279-5240

2882, boul. du Curé-Labelle, Prévost   450 224-8088

Lise Pinard  514-894-1678 

Ouvert de 10 h à 17 h, du mardi au samedi. 
678, chemin Sainte-Anne-des-Lacs    450 712-0845

Allons aux puces !

934, chemin du Lac Écho, Prévost - Stationnement dans la cour 
Pour réserver un espace: Richard Piché 450-436-0136

Le Marché aux puces de Prévost est ouvert ! 
Vous y retrouverez les exposants habituels et nouveaux en: fruits et 
légumes, livres, bijoux, vêtements, outils et artisans dont une 
nouveauté en enseignes de métal vintage. Une belle sortie seul, en 
couple ou en famille tous les samedis et dimanches de l’été, de 7 h à 16 h. 

COUPS de                      de juin
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Marché IGA Famille Piché 
2635, boul. du Curé-Labelle - Prévost 

450-224-4575 
Commande téléphonique : 450-224-4575, poste 305

Au mois de septembre, l’an 
dernier, nous avions le plaisir, 
mon amoureux Joanis et moi, 
d’avoir une journée avec notre 
filleul Darius, 4 ans. Une journée 
durant laquelle Darius avait le 
choix des activités.  

Son premier choix était Le pays 
des merveilles, que nous avions 
visité quelques semaines plus tôt, 
mais qui était alors fermé. Son 
deuxième choix d’activité était 
d’aller au marché aux puces ou à 
la Maison de Prévost. Parce que 
nous étions un vendredi, nous 
avons pris la direction de la 
Maison de Prévost, section 
jouets, bien sûr ! 

Alors que nous étions sur la 
route vers Prévost, les publicités 
du restaurant à l’arche dorée, sur 
le bord de l’autoroute, ont attiré 
l’attention de Darius, qui les 
avait bien reconnues. Je me suis 
dit que je devais me préparer à 
manger dans ce restaurant que je 
n’affectionne pas particulière-
ment, pour le plaisir de Darius et 
les jeux.  

Une fois son jouet choisi 
au comptoir familial (eh oui, 
la règle est d’un seul jouet par 
visite, et il la respecte !), nous 
devions choisir où nous 
allions souper. Je lui 
demande alors : « Darius, où 
veut-tu manger ? Tu as le 
choix. » « Où est-ce qu’on 
peut manger Tatie ? », me dit-
il. « Bien, il y a le Munoz, où 
tu aimes les empanadas. Ou 
l’Arche dorée. Ou la Patate bleue. 
Mais tu peux choisir ce que tu 
veux », que je lui réponds.  

C’est alors qu’il me surprend 
en me disant : « Tatie, j’aimerais 
mieux manger chez toi. Un repas 
que tu as fait. Ton poulet rôti au 
four et des asperges. C’est ce que 
je veux manger le plus ». Dans ma 
tête, je me suis dit : « Quel enfant 
choisi de manger du poulet et des 
asperges ? » Mais j’étais heureuse 
de son choix. Nous sommes donc 
allés, avec Joanis, à pied à l’épice-
rie, pour profiter du beau temps, 
à la demande de Darius, qui 
adore faire des promenades. 

Nous avons acheté un poulet et 
des asperges, que Darius s’est 
empressé de choisir bien fines. 
Un vrai connaisseur ! 

Une fois notre souper al fresco 
terminé, Darius me regarde dans 
les yeux et me dit : « Tatie, tu sais 
pourquoi j’aime plus ton repas 
que ceux des restaurants ? Parce 
que quand tu cuisines pour moi, 
tu le fais avec amour, et c’est 
meilleur ! Et j’aime bien manger 
juste nous ensemble ». « Moi 
aussi mon loup ! » que je lui ai 
répondu. 

Cette petite phrase fut un 
délice pour mes oreilles et pour 
mon cœur !  

Lyne Gariepy  lynegariepy@journaldescitoyens.ca 

Lorsqu’on laisse un enfant choisir une activité ou 
un repas, on s’attend à certains clichés. Par exem-
ple : de la restauration rapide, des frites et des cro-
quettes de poulet. Mais une surprise nous attend 
parfois, et la raison derrière le choix peut-être 
même plus surprenante que le choix lui-même.  

 PAROLES D’ENFANTS  Darius et Tatie

Avec amour !

Les soupers à la belle étoile sont vraiment un plaisir 
pour Darius et Tatie, ainsi que leur famille.
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Décès de Fernande Gauthier 

Une citoyenne 
honorable nous 
a quittés

Nathalie et 
Jean-François St-Laurent 

Nous avons le regret de vous 
annoncer le décès de madame 
Fernande Gauthier Sureau. Elle laisse 
dans le deuil son mari Claude Sureau, 
ses cinq enfants Serge, France, 
Ginette, Nathalie conjoint (Gérald), 
Éric conjointe (Odette), ainsi que ses 
petits-enfants Jean-François, Patricia, 
Priscilla, Toby, Karine, Mindy, 
Jonathan, Matthieu, Corey, Kevin, 
Mélissa, ainsi que ses arrière-petits-
enfants. 

Un mot de son petit-fils 
Jean-François 
Voici un dernier hommage à ma 
grand-mère, Fernande Gauthier, 
décédée à l’âge de 77 ans le jeudi 25 
mai dernier à l’hôpital Hôtel-Dieu de 
Saint-Jérôme. Grand-mère, en mon 
nom, au nom de tes proches et celui 
de la famille, j’aimerais te remercier 
pour toutes les belles années passées 
en ta présence et à tes côtés. Tu auras 
toujours su jour après jour nous don-
ner l’exemple, nous guider et nous 
motiver, tant par ton amour, ta 
sagesse, ta bonté et ton implication au 
sein de notre communauté.  

Grand-maman, il est important que 
tu saches que tu seras toujours présent 
dans nos cœurs pour l’éternité. Repose en 
paix. – Ton garçon et petit-fils, Jean-
François St-Laurent. 

Le Journal se souvient 
L’équipe du Journal se souvient de 
février 2003 ou Fernande Gauthier 
entamait sa première année en tant 
que représentante publicitaire du 
Journal de Prévost. À l’époque nous 
tirions à 5500 exemplaires. Son 
implication dans le Journal et dans la 
société prévostoise lui a valu un res-
pect inaliénable de sa communauté et 
de l’équipe du Journal. Grâce à son 
dévouement et à son implication 
sociale, le Journal est passé à 8 000 
copies en octobre 2004. Vendre de la 
publicité dans un journal commu-
nautaire tient davantage de l’implica-
tion citoyenne que du commerce. Et 
c’est là que l’implication sociale et la 
sensibilité de Fernande ont pu jouer 
un si grand rôle dans le développe-
ment du Journal. Sa contribution 
s’échelonna jusqu’en janvier 2020, 
soit 17 ans d’un soutien continu à 
l’information locale. – Merci, 
Fernande, le Journal et notre commu-
nauté te doivent beaucoup.
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  www.ardoisire.ca

2782, boul. de Curé-Labelle, Prévost (QC) J0R 1T0   •  450.224.7093 

Vous planifiez rehausser vos aménagements paysagers ?

L'Ardoise canadienne 
est une pierre 
naturelle de haute 
densité, non poreuse 
et non absorbante

Ajoutez une touche décorative chic et 
 durable avec le paillis d’ardoise   


